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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Парламентарии обсудили доктрину дошкольного обра-

зования 

Стимулирование развития вариативных форм дошкольно-

го образования обсудили специалисты и эксперты в ходе 

«круглого стола» на тему «Основные проблемы модерни-

зации системы дошкольного образования в Российской 

Федерации на современном этапе: законодательный ас-

пект». Мероприятие проводилось Комитетом Совета Фе-

дерации по науке, образованию, культуре и информаци-

онной политике. «Центральной точкой обсуждения долж-

но стать то, как правоприменение законов влияет на соци-

альное самочувствие жителей российских регионов. Ны-

нешний «круглый стол» мы рассматриваем как начало 

больших парламентских слушаний. Результаты работы 

мы вынесем на парламентские слушания в Государствен-

ной Думе, где и завершим обсуждение этой проблемати-

ки», – сказала заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по науке, образованию, культуре и информа-

ционной политике Любовь Глебова. Участники «круглого 

стола» отмечали, что для обеспечения современного каче-

ства дошкольного образования, в том числе и в частных 

организациях, в соответствии с законом «Об образовании 

в Российской Федерации» в Минюсте России разработан 

и зарегистрирован Федеральный государственный обра-

зовательный стандарт дошкольного общего образования 

(ФГОС). Реализация данного стандарта позволит обеспе-

чить равные условия получения качественного дошколь-

ного образования для каждого ребенка. Между тем, как 

указал заместитель Министра образования и науки Рос-

сийской Федерации Александр Повалко, обеспечив толь-

ко количественные показатели, мы дискредитируем идею 

дошкольного образования. В связи с этим, приоритетным 

направлением расходования средств субсидий, выделяе-

мых государством на модернизацию региональных сис-

тем дошкольного образования, должны стать капитальные 

вложения в формирование региональной инфраструктуры 

дошкольного образования, при одновременном развитии 

его индивидуальных форм. Участники «круглого стола» 

рекомендуют, в частности, органам государственной вла-

сти субъектов РФ, разработать систему мер для повыше-

ния эффективности организационно-управленческих и 

финансово-экономических механизмов развития частно-

государственного партнерства в сфере дошкольного обра-

зования. 

— Сергей Иванов: необходим закон об общественно-

государственных организациях 

Подкомитет по финансовому контролю Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам заслушал 

результаты проверки законности и эффективности ис-

пользования государственных субсидий Добровольным 

обществом содействия армии, авиации и флоту России 

(ДОСААФ). Заместитель председателя Счетной палаты 

Вера Чистова, выступая перед членами Совета Федера-

ции, отметила, что ДОСААФ России совместно с феде-

ральными органами государственной власти, органами 

власти субъектов Федерации и местного самоуправления 

составляют основу федеральной системы допризывной 

подготовки молодежи, выполняют поставленные задачи в 

сфере обороны и безопасности. В 2011 году подготовкой 

к службе в армии было охвачено 85,5% призывников, а в 

2012 году – 95,5%. В то же время выделенные ДОСААФ 

субсидии на подготовку специалистов по военно-учетным 

специальностям в 2011 году составили 44,4% от потреб-

ности, а в 2012 – 82%. Оставляет желать лучшего и мате-

риально-техническое обеспечение ДОСААФ, где ощуща-

ется нехватка новой и современной техники. Такое поло-

жение дел, по мнению первого заместителя председателя 

Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 

рынкам Сергея Иванова, негативно сказывается на подго-

товке будущих военных специалистов. Еще одна пробле-

ма – отсутствие федерального закона, который бы регу-

лировал деятельность общественно-государственных ор-

ганизаций. Тем не менее, сегодня в стране существуют и 

функционируют порядка 15 таких организаций, включая 

ДОСААФ. В своем решение подкомитет по финансовому 

контролю рекомендовал Министерству обороны России 

принять меры по модернизации учебно-материальной 

базы учреждений ДОСААФ, совершенствованию системы 

отчетности по использованию государственных субсидий, 

а также по контролю за целевым использованием выде-

ляемых субсидий. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Необходимо устранить необоснованные администра-

тивные барьеры в сфере защиты конкуренции 

Состоялось очередное заседание комитета по федератив-

ному устройству и вопросам местного самоуправления. 

Одним из законопроектов, который члены комитета под-

держали, стал документ, предлагающий внести поправки 

в Федеральный закон «О защите конкуренции». Измене-

ния направлены на то, чтобы установить административ-

ную процедуру рассмотрения жалоб на нарушение поряд-

ка осуществления полномочий федеральными органами 

исполнительной власти, органами исполнительной власти 

субъектов и органами местного самоуправления в отно-

шении юридических лиц и индивидуальных предприни-

мателей в области строительства и земельных отношений. 

«По мнению авторов изменения позволят устранить не-

обоснованные административные барьеры в рассматри-

ваемой сфере, активизировать вход на рынки новых уча-

стников, снизить их непроизводственные издержки», – 

пояснил председатель Комитета по федеративному уст-

ройству и вопросам местного самоуправления Виктор 

Кидяев. Он уточнил, что на взгляд членов Комитета, вве-

дение такой процедуры подачи и рассмотрения жалоб в 

законодательство о защите конкуренции будет способст-

вовать созданию системных и долгосрочных условия для 

устранения административных барьеров и коррупции. 

— Правила владения паркингом определят поправками 

Депутаты Госдумы предложили внести поправки, кото-

рые определят порядок продажи нежилого помещения для 

хранения автомобиля – паркинга. Соответствующие из-

менения они планируют внести в статью 30 Жилищного 

кодекса и статью 250 Гражданского кодекса РФ. Жилищ-

ный кодекс предлагают дополнить пунктом о том, что 

собственник вправе владеть на праве собственности пар-

кингом, а также распоряжаться им, и при этом на него не 

распространяется требование статьи 250 Гражданского 

кодекса. Эту статью, в свою очередь, частично предлага-

ют изложить в новой редакции, в которой уточнено, что 

при продаже доли в паркинге не действует правило пре-
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имущественного выкупа. Данное правило предполагает, 

что изначально собственник доли должен предложить 

выкуп совладельцам, и только после их отказа он имеет 

право выставить ее на свободную продажу. 

— Виктор Шудегов: каждое муниципальное образование 

должно разработать план конкретной работы на бли-

жайшие 5 лет 

Депутат Госдумы В.Шудегов считает, что в системе ме-

стного самоуправления накопилось слишком много во-

просов, связанных, в том числе, с несовершенством зако-

нодательства. Муниципалитеты недоумевают от постоян-

ной смены курса: вчера полномочия отобрали, завтра – 

вернули. По словам парламентария, 131-й федеральный 

закон об основах местного самоуправления меняется чуть 

ли не ежемесячно. Естественно, муниципалитеты от такой 

постоянной смены правил игры опускают руки, что, с вою 

очередь, негативно сказывается на эффективности управ-

ления. «Одна из главных проблем, конечно же, связана с 

недостатком финансирования местных бюджетов, – ут-

верждает В.Шудегов. – Ее необходимо срочно решать, 

иначе мы можем столкнуться с многочисленными слу-

чаями невыполнения на муниципальном уровне социаль-

ных обязательств перед гражданами. Хотя специалистов 

для органов управления у нас выпускается довольно-таки 

много, профессионалы выходят из вузов не самого высо-

кого уровня». По мнению парламентария, чтобы получать 

действительно хороших специалистов, нужно, чтобы уже 

со 2-го или 3-го курса студенты постоянно проходили 

практику, усваивали практические навыки своей будущей 

работы. Только наличие таких навыков позволит им при 

занятии той или иной руководящей должности сразу на-

чать грамотно и оперативно принимать самостоятельные 

решения. «Уверен, что ситуация с качеством работы в 

системе местного управления может быть исправлена, – 

полагает В.Шудегов. – Тем более что Президент взял се-

годня под личный контроль это направление региональ-

ной власти. Со своей стороны я считаю, что в условиях 

рыночной экономики муниципалитеты обязаны постоян-

но думать, на чем их территории могут получить допол-

нительные источники дохода. На мой взгляд, в каждом 

муниципалитете должны работать замы по экономиче-

ским вопросам, которые на каждом шагу должны искать 

источники для пополнения местных бюджетов – за счет 

развития тех или иных отраслей, поддержки малого и 

среднего бизнеса и т. д. И вообще, было бы неплохо, если 

бы руководство каждого муниципального образования 

представило конкретный план своей работы на ближай-

шие 5 лет». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Дмитрий Медведев подключил Генпрокуратуру к про-

верке регионов 

Правительственная комиссия по использованию инфор-

мационных технологий, прошедшая под председательст-

вом премьер-министра Д.Медведева, приняла решение о 

проведении проверки выполнения органами власти субъ-

ектов №210-ФЗ, согласно которому чиновникам запреще-

но требовать с граждан, обратившихся за получением го-

суслуг, документы, имеющиеся в распоряжении других 

ведомств. Для обмена сведениями между органами власти 

с 2009 г. создается система межведомственного электрон-

ного взаимодействия (СМЭВ). С 1 июля 2012 г., когда 

закон 210 вступил в силу, с помощью СМЭВ должны бы-

ли взаимодействовать как федеральные, так и региональ-

ные ведомства. В ходе заседания правкомиссии министр 

связи Николай Никифоров привел статистику обращений, 

которые региональные органы власти через СМЭВ на-

правляют в адрес федеральных. Из нее следует, что лиде-

ром по этому показателю является Еврейская автономная 

область (на 1000 жителей в среднем за месяц она генери-

рует около 2,5 тыс. запросов). Также в числе первых ока-

зались республика Калмыкия, Калужская, Ивановская 

области, республики Алтай и Бурятия, ХМАО, Тамбов-

ская и Тульская области. Замкнула первую десятку Моск-

ва, чьи ведомства в среднем генерируют 301 запрос в ме-

сяц на 1000 жителей. Правда, не все запросы, направляе-

мые через СМЭВ, являются «боевыми». Многие из них 

служат для проверки статуса готовности ответа на «бое-

вой» запрос. Статистику с учетом этого факта Минком-

связи не публикует. К самым отстающим регионам, по 

данным Минкомсвязи, относятся республика Ингушетия 

и Брянская область. Эти регионы вообще не используют 

СМЭВ при взаимодействии с федеральными ведомства-

ми. Белгородская область, республики Дагестан и Кара-

чаево-Черкессия в среднем направляют 1 запрос на 1000 

жителей в месяц, Рязанская, Иркутская и Саратовская 

области, а также Ненецкий автономный округ – по 2 за-

проса. Проверку, согласно протоколу правкомиссии, было 

решено провести в Ингушетии, Карачаево-Черкессии, 

Брянской и Курской областях. Соответствующее обраще-

ние в Генпрокуратуру должно направить Минкомсвязи. 

Отметим, что закон 210 не обязывает органы власти ис-

пользовать СМЭВ. Для выполнения его требований, ка-

сающихся запрета на запрос у граждан справок и доку-

ментов, ведомства могут использовать любые другие 

средства коммуникаций, например, курьерскую доставку. 

— Кабинет министров готовит механизм добровольного 

страхования жилья 

До конца года кабинет министров планирует доработать 

законопроект, призванный прививать гражданам культуру 

страхования жилья на случай чрезвычайных ситуаций. 

Правительство обещает, что все страховые нововведения 

будут исключительно добровольными и необременитель-

ными. Премьер-министр Дмитрий Медведев провел со-

вещание по следам наводнения на Дальнем Востоке, ко-

торое государству обойдется почти в 40 млрд руб. на вос-

становление жилья и инфраструктуры. «С учетом того, 

что страна у нас большая и сложная и вероятность сти-

хийных бедствий весьма высокая, очевидно, что такого 

рода проблемы могут возникать и в будущем, несмотря на 

все наши действия и на все наши намерения противодей-

ствовать таким процессам», – заметил глава кабмина. За 

страховые вопросы кабинет министров берется не впер-

вые. Засуха и летние пожары уже вынудили развивать 

систему страхования урожая. Получается пока что плохо, 

признал Медведев, страхуется только 10% посевов. «Это 

отчасти и неверие в систему страхования, но только от-

части», – подчеркнул премьер. Готовя предложения по 

страхованию жилья, министерство финансов предусмот-

рело несколько вариантов, включая возвращение к прак-

тике советских времен, когда такой вид страхования был 

обязательным. «В этом есть определенный плюс – это 

покрытие как минимум всех частных построек, – заявил 

глава правительства. – Но есть и, наверное, какие-то уяз-

вимые моменты, включая моменты правового и организа-

ционного характера. Я не говорю о том, что это, конечно, 

определенные финансовые последствия сразу создаст для 

наших людей». От принудительного порядка в конечном 

счете отказались, решив, что нужно создавать такие усло-

вия, чтобы люди сами обращались в страховые компании. 
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«Мы договорились о том, что страхование останется доб-

ровольным», – рассказал после совещания глава минфина 

Антон Силуанов. Подталкивать граждан к страхованию 

планируют двумя способами. Первый предусматривает, 

что в случае чрезвычайной ситуации граждане, застрахо-

вавшие жилье, вместе со страховыми выплатами будут 

получать помощь и от государства, которое предложит 

либо новое жилье в собственность, либо строительство 

нового жилья. «Если гражданин не застраховал свое 

имущество и свое жилище, государство предоставит жи-

лье, но оно будет предоставляться в форме социального 

найма и не сможет потом приватизироваться, не сможет 

перепродаваться, передаваться кому-то и так далее», – 

уточнил министр. Второй набор стимулов – налоговый. 

Минфин рассматривает возможность предоставления на-

логового вычета по будущему налогу на недвижимость 

для добровольно застраховавших жилье. «Но право пре-

доставлять такие вычеты должны иметь те органы мест-

ного самоуправления, в которые зачисляются эти налоги, 

– считает глава минфина. – Потому что, наверное, было 

бы не совсем правильно на федеральном уровне устанав-

ливать эти вычеты». Пока что законопроект предполагает, 

что каждый регион самостоятельно будет определять ме-

ханизм такого вида страхования. На примере Москвы, где 

стоимость страховых взносов рассчитывается исходя из 1 

рубля 20 копеек за квадратный метр жилья и город софи-

нансирует 30% страховки, А.Силуанов предполагает, что 

стоимость страховки будет незначительной. «Это будут 

деньги в пределах 100 руб., 200 руб. для дома в месяц», – 

заявил он. Правда, сразу же оговорился, что тарифы при-

дется дифференцировать в зависимости от регионов. – 

Если зона подвержена рискам чрезвычайной ситуации, 

очевидно, что там страховые тарифы будут несколько 

выше, чем в более устойчивой зоне, – отметил министр. 

Но даже в этом случае, полагает А.Силуанов, стоимость 

страховки вряд ли будет выше, чем в Москве, где самое 

дорогое жилье и проживание. Передавая значительные 

полномочия на региональный уровень, местные власти 

будут определять как тарифы, их предельные размеры, 

так и долю своего участия в страховании – федеральный 

центр не устраняется от помощи в случае чрезвычайных 

ситуаций. «Федеральный бюджет будет участвовать при 

возникновении чрезвычайной ситуации на федеральном 

уровне, в серьезных чрезвычайных ситуациях, которые 

происходят, вот как на Дальнем Востоке, когда мы видели 

последствия паводка», – заверил министр финансов. В 

течение месяца законопроект будет дорабатываться и до 

конца года может поступить на рассмотрение правитель-

ства. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Одобрен законопроект, направленный на снижение 

административных барьеров в градостроительстве 

Комиссия Правительства по законопроектной деятельно-

сти одобрила с учѐтом состоявшегося обсуждения вне-

сѐнный Минрегионом России законопроект «О внесении 

изменений в Градостроительный кодекс Российской Фе-

дерации». Законопроект направлен на снижение админи-

стративных барьеров в строительстве, создание условий 

для повышения предпринимательской активности в дан-

ной сфере, увеличение объемов жилищного и иных видов 

строительства. Законопроект подготовлен Минрегионом 

во исполнение поручений Правительству РФ, предусмот-

ренных абзацами пятым и шестым подпункта «г» пункта 

2 Указа Президента РФ от 7 мая 2012 г. № 600 «О мерах 

по обеспечению граждан Российской Федерации доступ-

ным и комфортным жильем и повышению качества жи-

лищно-коммунальных услуг» и во исполнение пункта 8 

Плана мероприятий «Совершенствование правового регу-

лирования градостроительной деятельности и улучшение 

предпринимательского климата в сфере строительства», 

утвержденного распоряжением Правительства РФ от 29 

июля 2013 г. № 1336-р. В соответствии с законопроектом 

необходимо: разработать исчерпывающий перечень уста-

новленных на федеральном уровне административных 

процедур в сфере жилищного строительства, порядок со-

гласования дополнительных процедур, установленных 

федеральными и региональными органами власти, юри-

дическими учреждениями, уполномоченными на прове-

дение государственной экспертизы проектной документа-

ции и (или) инженерных изысканий; подготовить пред-

ложения по внесению в законодательство изменений, на-

правленных на установление единого порядка взаимодей-

ствия участников реализации проектов жилищного строи-

тельства. В этих целях статью 2 Градостроительного ко-

декса РФ предлагается дополнить новым принципом 

единства обязательных требований к порядку осуществ-

ления взаимодействия субъектов градостроительных от-

ношений. Базовым механизмом реализации предлагаемо-

го законопроектом принципа является государственная 

программа «Обеспечение доступным и комфортным 

жильем и коммунальными услугами граждан Российской 

Федерации», в которую будут внесены положения, уста-

навливающие единство взаимодействия участников реа-

лизации проектов жилищного строительства. Принятие 

законопроекта, а именно, утверждение перечня админист-

ративных процедур в сфере жилищного строительства, 

упорядочение принимаемых субъектами градостроитель-

ных отношений решений будет способствовать: созданию 

комфортных условий для осуществления строительства в 

субъектах РФ; значительному улучшению инвестицион-

ного климата в сфере строительства в России, что позво-

лит использовать различные механизмы в данной сфере, 

включая механизм государственно-частного партнерства; 

существенному сокращению количества принимаемых 

решений в строительной отрасли, а также времени и рас-

ходов на прохождение всех процедур. 

— Утвержден план мероприятий по подготовке кадров 

органов исполнительной власти субъектов РФ, органов 

местного самоуправления и организаций жилищно-

коммунального комплекса на 2013-2015 годы 

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 

11 ноября 2013 года № 2077-р утвержден план мероприя-

тий по подготовке, профессиональной переподготовке и 

повышению квалификации кадров органов исполнитель-

ной власти субъектов Российской Федерации, органов 

местного самоуправления и организаций жилищно-

коммунального комплекса на 2013–2015 годы. Проект 

распоряжения Правительства РФ разработан и внесен 

Минрегионом России во исполнение поручения Замести-

теля Председателя Правительства РФ Дмитрия Козака от 

20 марта 2013 года и перечня поручений Президента РФ 

Владимира Путина от 6 июля 2013 года. Данный план 

разработан в целях формирования на федеральном уровне 

системы обеспечения ЖКХ квалифицированными спе-

циалистами. Реализация плана направлена на синхрони-

зацию действий федеральных органов исполнительной 

власти, органов исполнительной власти субъектов феде-

рации и работодателей при подготовке кадров для ЖКХ. 
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В соответствии с документом планы подготовки специа-

листов в жилищно-коммунальной сфере утверждаются 

после проведения мониторинга потребности организаций 

и региональных органов исполнительной власти в про-

фильных специалистах, а также мониторинга трудоуст-

ройства выпускников учреждений среднего профессио-

нального и высшего образования в сфере ЖКХ. В рамках 

реализации плана предполагается разработать и утвердить 

профессиональные стандарты по должностям руководи-

телей, специалистов и рабочих отрасли, а также феде-

ральные образовательные стандарты по специальностям, 

востребованным в отрасли. Результатом выполнения ме-

роприятий, предусмотренных планом, станет формирова-

ние системы непрерывного образовательного процесса по 

подготовке, профессиональной переподготовке и повы-

шению квалификации кадров среднего профессионально-

го и высшего образования, что в дальнейшем будет спо-

собствовать повышению эффективности управления в 

сфере ЖКХ. 

— При министерстве будет создана комиссия по вопро-

сам поддержки проектов сферы жилищно-

коммунального хозяйства 

В соответствии с приказом Министра регионального раз-

вития Российской Федерации Игоря Слюняева от 30 ян-

варя 2013 года №25 при Минрегионе России создана 

Межведомственная рабочая группа по повышению инве-

стиционной привлекательности субъектов РФ, которая 

проводит отбор инвестиционных проектов, имеющих 

право на получение средств государственной поддержки. 

На организационном собрании членов Рабочей группы в 

ноябре принято решение образовать при ней Комиссию 

по вопросам поддержки проектов сферы жилищно-

коммунального хозяйства. Работа комиссии будет вклю-

чать в себя решение следующих вопросов: создание фон-

да прямых инвестиций для реализации инвестиционных 

проектов отрасли ЖКХ, обеспечивающего софинансиро-

вание по проектам, реализуемым при государственной 

поддержке, предусмотренной действующими ФЦП и го-

сударственными программами; организация отбора про-

ектных и строительно-инвестиционных компаний, обес-

печивающих внедрение энергоэффективных и ресурсос-

берегающих технологий при проектировании и строи-

тельстве объектов сферы ЖКХ; организация взаимодей-

ствия с органами исполнительной власти субъектов РФ с 

целью осуществления отбора и рассмотрения инвестици-

онных проектов отрасли ЖКХ. В составе комиссии пла-

нируется формировать экспертные группы по вопросам 

водоснабжения и водоотведения, теплоснабжения и ма-

лой энергетики. Утверждение состава Комиссии, страте-

гии и плана работы состоится на очередном заседании 

Рабочей группы, которое запланировано на февраль 2014 

года. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 43/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 793 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 21.11.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Татарстан 

— Сто сел получат по миллиону на развитие 

104 сельских поселения в Татарстане получат из респуб-

ликанского бюджета гранты по одному миллиону рублей. 

Как сообщили в минэкономики Татарстана, таковы ре-

зультаты конкурса, в котором участвовали 217 сел из 43 

районов. Населенные пункты оценивались по эффектив-

ности деятельности органов местного самоуправления: по 

уровню естественного прироста населения, налоговым и 

неналоговым доходам, количеству субъектов малого и 

среднего предпринимательства и даже количеству пре-

ступлений. Численность населения сельских поселений 

влияла на то, сколько именно грантов получит тот или 

иной район. Так, два гранта предоставят муниципалите-

там, где в селах проживает до 22 тысяч человек. При чис-

ленности, превышающей этот показатель, полагается три 

гранта. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— В пределах 11 млн рублей планируется направить на 

поддержку малого и среднего предпринимательства 

Такая сумма складывается из городских бюджетных ас-

сигнований в размере 7 млн руб. и софинансирования из 

федерального и регионального бюджетов, ожидаемого в 

размере 4 млн руб. На заседании Совета предпринимате-

лей при Администрации Абакана была представлена но-

вая муниципальная программа «Содействие развитию 

малого и среднего предпринимательства в городе Абакане 

на 2014-2016 годы». Заседание провел глава Абакана Ни-

колай Булакин. Муниципальная программа по содейст-

вию развития городского предпринимательства принима-

ется на трехлетний период во второй раз. Ей предшество-

вало исполнение программы по основным направлениям 

поддержки предпринимательского сектора экономики, 

действовавшей с 2011 по 2013 годы. Программный доку-

мент, принимаемый на очередные три года, учел новые 

требования в оценке эффективности разработанных меро-

приятий. В программе будут представлены как целевые 

индикаторы, так и ожидаемые результаты от реализации 

мероприятий. Программа сохранила все действующие 

формы поддержки развития предпринимательства: фи-

нансовую, имущественную, консультационную и другие. 

По результатам завершения действия первой 3-летней 

программы, поддержкой администрации Абакана вос-

пользовались более 3,5 тыс. предпринимателей. Самые 

востребованные формы поддержки – это консультацион-

ная и финансовая поддержка, особенно в части предос-

тавления субсидии на возмещение части затрат процент-

ной ставки по банковскому кредиту, на предоставление 

грантов начинающим предпринимателям в части органи-

зации и развития бизнеса. На 2014 год, как уже сказано 

выше, бюджетом города планируется выделить на финан-

совую поддержку предпринимательского сектора 7 млн 

руб. На заседании Совета предпринимателей озвучена 

программа городского мероприятия «Партнерские встре-

чи. Абакан – 2013», которое традиционно проводится в 

конце финансового года. В рамках этого городского ме-

роприятия уже проведены два обучающих семинара, и 

третий состоится 6 декабря. Традиционно семинары для 

предпринимателей проводится на безвозмездной основе. 

http://www.asdg.ru/anounce/68/117205
http://www.asdg.ru/protokoll/88/117155
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Алтайский край 

Барнаул 

— Власти отчитались по социально-экономическому раз-

витию города 

Снижение уровня смертности, увеличение заработной 

платы и сокращение безработицы за девять месяцев 2013 

года констатируют чиновники администрации города. По 

данным пресс-центра, с начала 2013 года по сравнению с 

аналогичным периодом 2012 года более чем на 63% уве-

личился ввод индивидуального и многоквартирного жи-

лья, на 11,3% выросла заработная плата. Произошло со-

кращение уровня смертности на 12%, сократилось на 

16,5% количество зарегистрированных преступлений в 

расчете на 1000 человек населения. Планирование и осу-

ществление социально-экономического развития краевой 

столицы происходит в рамках соглашения с администра-

цией края, в котором закреплены индикативные показате-

ли на 2013 год, достижение которых обеспечивает улуч-

шение делового и предпринимательского климата, разви-

тие базовых отраслей экономики, рынка труда, улучше-

ние качества оказываемых социальных услуг населению. 

— Игорь Савинцев: надо активнее использовать научно-

технический потенциал высших учебных заведений для 

решения вопросов местного значения 

Глава администрации города И.Савинцев провел заседа-

ние научно-технического совета. Рассматривался вопрос о 

внедрении сети станций быстрой зарядки электромобилей 

в Барнауле. То, что в будущем они потеснят транспорт, 

работающий на бензине, ни у кого сомнений не вызывает. 

Во-первых, запасы углеводородов не бесконечны и неф-

тепродукты дорожают, во-вторых – электротранспорт 

более экологичен, проще и дешевле в эксплуатации. Пока 

в Барнауле семь электромобилей, включая два в одном из 

автосалонов. Но совсем недавно и мобильные телефоны 

были в диковинку, а сейчас мы не представляем без них 

своей жизни. По прогнозам экспертов, за ближайшие 10 

лет доля подобного транспорта в мире приблизится к 

27%. О создании инфраструктуры для обслуживания 

электромобилей в краевом центре думают уже сегодня. 

По словам доктора технических наук, профессора кафед-

ры вычислительных систем и информационной безопас-

ности Алтайского государственного технического уни-

верситета Алексея Якунина, предстоит решить ряд про-

блем, таких, как разработка собственной зарядной стан-

ции, способной работать в суровые сибирские морозы, 

согласование подключения к месту заправки требуемой 

электрической мощности. Второй вопрос, который обсу-

ждался на заседании научно-технического совета актуа-

лен для производственной сферы. Старший преподава-

тель кафедры технологии механизации строительства 

кандидат технических наук АлтГУ Сергей Иванов расска-

зал об исследованиях, направленных на повышение ре-

сурса работы стальных деталей машин и механизмов в 

помощью борирования. Покрытие бором повышает изно-

состойкость, устойчивость к коррозии и жаростойкость. 

Стойкость деталей после борирования увеличивается до 

10 раз. При этом технология достаточно проста и недоро-

га. Представители промышленных предприятий заинтере-

совались возможностью продлить срок службы станков и 

механизмов. Будет изучена возможность применения бо-

рирования для снегоуборочной техники. Глава админист-

рации города И.Савинцев считает, что необходимо актив-

нее использовать научно-технический потенциал высших 

учебных заведений для решения вопросов местного зна-

чения. Положительные примеры уже есть, например, 

предложения студентов АлтГУ были учтены при прове-

дении работ по расширению пропускной способности 

городских магистралей. 

— Барнаульцам напоминают о возможности получения 

муниципальных услуг через Интернет 

С помощью портала «Электронный Барнаул» жители го-

рода теперь могут получить ряд муниципальных услуг в 

любое время, не выходя из дома или офиса. Так, на сего-

дняшний день администрация Октябрьского района ока-

зывает в электронном виде 14 муниципальных услуг. Это 

выдача разрешений на установку рекламных конструкций 

и проведение земляных работ, предоставление в аренду 

земельных участков, находящихся в муниципальной соб-

ственности, оформление договора социального найма и 

др. Личное присутствие заявителя в органах местного 

самоуправления потребуется только для того, чтобы по-

лучить результат (заказанный документ) и собственно-

ручно поставить подпись. На портале «Электронный Бар-

наул» также можно получить услуги, не требующие пре-

доставления отсканированных документов: например, 

узнать информацию о порядке предоставления жилищно-

коммунальных услуг и об очередности граждан, приня-

тых на учет в качестве нуждающихся в жилых помещени-

ях. 

Забайкальский край 

Чита 

— Крепкий фундамент – местному самоуправлению 

В Москве состоялся съезд муниципальных образований 

России.Читу и Забайкалье вместе с другими коллегами 

представлял председатель Думы городского округа «Го-

род Чита» Александр Зенков. В чем главная цель съезда, 

как его итоги могут и должны повлиять на развитие мест-

ного самоуправления? – Александр Петрович, каковы 

основные цели и задачи съезда? – Во многом настроение, 

идеологическую основу работы столь высокого форума 

определил проект новой Концепции развития местного 

самоуправления в Российской Федерации, который был 

разослан руководителям органов местного самоуправле-

ния в преддверии работы съезда. А также еще три норма-

тивных документа, определяющие основу деятельности 

местного самоуправления, стали базисом работы съезда. 

Среди них – Федеральный закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской фе-

дерации», он действует 10 лет, и на съезде говорилось о 

его результатах на практике Я согласен с мэром Новоси-

бирска Владимиром Городецким, другими участниками 

дискуссий в том, что этот базовый Федеральный закон 

требует кардинального обновления, скорее всего, должен 

быть разработан новый документ. Ведь многие цели ре-

формы местного самоуправления, направления которой 

обозначены в данном законе, не достигнуты. Закон, по 

сути, размыт по другим документам: вдумайтесь, свыше 

500 законов сегодня регламентируют деятельность вла-

сти, которая по статусу ближе всех других уровней власти 

к народу, нет концентрации на основных направлениях, 

которые определены еще в предвыборных программных 

статьях Владимира Путина. Об этих же проблемах гово-

рилось на съезде. Но главная – конечно же, финансовая: 

как дальше развиваться, как смело смотреть в глаза вве-

ренным тебе горожанам , если муниципальная власть свя-

зывается , что называется, по рукам и ногам в выполне-

нии своих обязанностей? Основная доля из того, что зара-

батывается на территории Читы, пополняет бюджеты вы-
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шестоящих уровней, и мы в этой проблеме не одиноки. . 

До тех, пока не наступит справедливое перераспределе-

ние межбюджетных отношений в сторону увеличения 

налоговой базы поселений и муниципалитетов, сколько 

бы законов ни издавалось, ощутимого развития ждать 

сложно. А ведь Россия сильна не столько федеральным 

центром, сколько ими – городами, поселениями, они и 

есть – фундамент государства. А если этот фундамент в 

силу финансовых проблем слаб, то как можно с полной 

уверенностью рассуждать о силе государства?! И хотя 

сегодня много говорится о том, что на местах средства 

для жизнеобеспечения мы должны зарабатывать сами, но 

выполнима ли эта задача, если основное из заработанного 

уходит наверх? К тому же, экономические условия в каж-

дом городе, поселении разные, разные и возможности 

зарабатывать для пополнения бюджета, и под одну гре-

бенку всех не выровняешь. – А если все же говорить о 

финансовых источниках, которые могут пополнить ме-

стные бюджеты, какие из них обсуждались делегатами? 

– Говоря о важной роли малого и среднего бизнеса и о 

необходимости его поддержки, делегаты предложили: 

налог, взимаемый по упрощенной системе налогообложе-

ния, должен зачисляться в муниципальный бюджет. Под-

черкивалась значимость и патентной системы, которая, 

кстати, благодаря некоторым предпринимателям в нашем 

городе работает. Но этих средств недостаточно для реше-

ния всех муниципальных вопросов. Так, на съезде гово-

рилось о введении налога на недвижимость .Он состоит 

из двух составляющих: налога на имущество граждан и 

налога на землю, на которой располагается данное иму-

щество. И если он сегодня собирается на основании ин-

вентарной стоимости, то предполагается, что он будет с 1 

января 2015 года взиматься на основе кадастровой стои-

мости. Значит, от этого налога не уйти тем, кто живет, 

работает в недостроенных, а, значит, незафиксированных 

для налогообложения зданиях, таким образом, избегая 

данного налога. И примеров незавершенных объектов 

строительства, при этом используемых, в нашем крае не-

мало. Обсуждалась и проблема отсутствия должной фи-

нансовой почвы для выполнения властью на местах задач 

по обеспечению достойного статуса городов как админи-

стративных центров, то есть, столиц той ли иной области, 

края. Разве это дело, когда еще несколько лет назад в том 

же Улан-Удэ для этих целей было запланировано 300 млн 

руб., а у нас еще тогда 50?! Да и сегодня бюджетная обес-

печенность на одного жителя Читы составляет 15 тыс. 

руб. В то время как в районах Забайкальского края на од-

ного человека приходится 20 тыс. руб. И как не разделить 

инициативу коллег из Пскова, что было озвучено во вре-

мя работы съезда, затребовавших от вышестоящих своих 

коллег на эти цели 200 млн руб.? А ведь Псков меньше 

нашей Читы. То есть, как подчеркивалось участниками 

съезда, не достигнута главная идея реформы: за каждым 

уровнем власти должны быть закреплены бюджетные 

ресурсы, соответствующие его законодательно установ-

ленным полномочиям. И как можно говорить о строи-

тельстве детских садов, переселении людей из ветхого, 

аварийного жилья, благоустройства, решения других ак-

туальных для многих городов России проблем, если не 

будет для этого соответствующего денежного подкрепле-

ния? – И здесь не обойтись без конструктивного диалога 

с региональной властью, как и в решении других бюд-

жетных проблем? – Как раз-таки это подчеркнул Влади-

мир Путин во время встречи с делегатами съезда: необхо-

димо найти баланс между объемами полномочий и ресур-

сов. И от утомившего всех, унизительного перераспреде-

ления ресурсов надо , по выражению, Владимира Влади-

мировича, перейти к долгосрочным «правилам игры». И в 

этом участники съезда большие надежды возложили на 

усиление роли Совета муниципальных образований , ко-

торый может и должен стать настоящим представителем 

интересов жителей различных территорий региона и спо-

собствовать эффективному решению вопросов местного 

значения. – Судя по сообщениям СМИ, на съезде обсуж-

далась и проблема передачи государственных полномочий 

органам местного самоуправления. – Высказывая мнения 

по этому злободневному вопросу, участники съезда со-

шлись во мнении: нелогично и неправильно передавать 

полномочия без соответствующей передачи и средств. К 

тому же, когда происходит наоборот, то есть, когда у нас 

полномочия, напротив, забирают и передают в подчине-

ние субъекту Федерации, то есть, правительству края, то 

средств при этом забирается больше, чем затрачивалось 

до этого на обеспечение жизнедеятельности тех же учре-

ждений здравоохранения. (Читатель ведь наслышан, что 

муниципального здравоохранения как такового нет, те-

перь это – учреждения, подведомственные министерству 

здравоохранения края). – Обсуждение каких еще вопросов 

стало, на ваш взгляд, значимым? – Как сообщалось уже 

не раз, депутаты Думы городского округа , а также мэр 

Читы Анатолий Михалев продолжают настаивать на том, 

чтобы право распоряжаться землями, находящимися на 

территории городского округа, но собственность на кото-

рые не разграничена, было возвращено, как это было 

до2008 года, муниципальной власти. И когда я задал та-

кой вопрос вице – премьеру Дмитрию Козаку, он ответил 

однозначно: «неразграниченные земли, не используемые 

федералами, тем или иным субъектом (краем) будут не-

замедлительно передаваться муниципалитетам». Если 

говорить о других вопросах съезда, – выяснилось, что 

пассажирские перевозки для многих руководителей орга-

нов местного самоуправления – головная боль. В адрес 

водителей маршрутных такси звучали резкие слова, про-

блемы известны : «газели» подрезают общественный 

транспорт, водители грубо ведут себя по отношению к 

пассажирам, перевозчики, предпочитая небольшие мар-

шрутки, препятствуют внедрению автобусов большей 

вместимости. Не редкость – судебные разбирательства 

муниципальных властей и предпринимателей. И все му-

ниципальное сообщество, представленное на съезде, 

пришло к выводу: необходимо участие депутатов Госу-

дарственной Думы с тем, чтобы единые правила пасса-

жирских перевозок были приняты для всей страны. – По 

итогам съезда была принята резолюция, направленная в 

адрес президента, каковы другие итоги? – Для выработки 

конкретных предложений по совершенствованию разви-

тия местного самоуправления было создано шесть рабо-

чих групп, в одну из них вошел и я. Одна из наших целей 

– сделать все возможное для того, чтобы не было деления 

: это ваше , а это –наше, и муниципальная , государствен-

ная власть работали как одна команда. Именно такую за-

дачу поставил Президент России Владимир Путин. 

Красноярский край 

— Минусинск, Красноярск, Сосновоборск и Ирбейский 

район получат субсидии для поддержки общественных 

инициатив 

Агентство по реализации программ общественного разви-

тия Красноярского края информирует об итогах конкурс-

ного отбора по предоставлению субсидий муниципаль-
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ным образованиям и городским округам Красноярского 

края на финансирование части расходов, связанных с 

обеспечением деятельности муниципальных ресурсных 

центров поддержки общественных инициатив, созданных 

на базе муниципальных учреждений, являющихся струк-

турными подразделениями указанных учреждений в 2013 

году. Всего на конкурс муниципальные образования и 

городские округа представили 11 заявок. Из них 9 были 

допущены к участию и две отклонены в соответствии с п. 

2.4 порядка предоставления субсидий. Комиссия утверди-

ла предложенный механизм распределения средств для 

предоставления субсидий муниципальным районам и го-

родским округам и список победителей конкурса. По ито-

гам конкурсного отбора субсидии для муниципальных 

ресурсных центров поддержки общественных инициатив 

получат Минусинск, Красноярск, Сосновоборск и Ирбей-

ский район на общую сумму 3 млн 234 тыс. 44 руб. 

Ачинский район 

— В муниципальном районе создан общественный Совет 

по охране окружающей среды 

Депутаты Ачинского районного Совета депутатов утвер-

дили положение об общественном Совете по охране ок-

ружающей среды на территории района. Целью его дея-

тельности является подготовка предложений по охране 

окружающей среды и экологической безопасности в рай-

оне. На заседаниях Совета будут рассматриваться обра-

щения и инициативы граждан, общественных объедине-

ний, юридических лиц, органов государственной власти и 

местного самоуправления, решаться вопросы, связанные с 

размещением, капитальным ремонтом, модернизацией 

опасных производственных объектов. Особое внимание 

будет уделяться информированию сельчан о состоянии 

окружающей среды и экологической безопасности на тер-

ритории района и др. Заседания будут проходить не реже 

двух раз в год. Состав Совета утверждается постановле-

нием главы Ачинского района. В него войдут депутаты 

Законодательного Собрания края, избранные по одноман-

датным (двухмандатным) избирательным округам, депу-

таты Ачинского районного Совета, сельских Советов де-

путатов, представители общественных организаций, а 

также предприятий по защите окружающей среды, спе-

циалисты в области здравоохранения, промышленной и 

экологической безопасности и надзорных (контролирую-

щих) органов. 

Железногорск 

— У города появился гимн 

В Железногорске на сессии городского Совета депутатов 

был утверждѐн гимн города. В сентябре этого года на за-

седании конкурсной комиссии именно этот вариант гимна 

получил наибольшее количество баллов. Авторы гимна-

победителя – Геннадий Новиков (музыка) и Анатолий 

Грешилов (слова). Помимо благодарственного письма 

главы ЗАТО г.Железногорск они получат денежное воз-

награждение в размере 99 тыс. руб. Заявки для участия в 

конкурсе принимались в городской администрации до 

середины августа 2013 года. Было предложено десять ва-

риантов гимна города. 

Канск 

— Официальный рейтинг управляющих жилищных орга-

низаций составили в муниципалитете 

В администрации Канска составлен очередной официаль-

ный рейтинг управляющих компаний города по итогам 

работы в III квартале 2013 года. Оценку их работы прово-

дила специальная комиссия под председательством главы 

Канска Надежды Качан на основании ранее утвержден-

ных критериев. В числе основных параметров, по кото-

рым оценивалась работа управляющих жилищных орга-

низаций и ТСЖ, – обеспечение надлежащего состояния 

многоквартирного дома (техническое и санитарное со-

стояние подъездов и крылец, содержание придомовой 

территории и чердачных помещений, исправность инже-

нерного оборудования и трубопроводов), организацион-

но-хозяйственная состоятельность (наличие документа-

ции по результатам весеннего и осеннего осмотров жи-

лищного фонда, подготовке жилищного фонда к сезонной 

эксплуатации, наличие пообъектных планов проведения 

работ), уровень взаимодействия с потребителями (обра-

щения и жалобы граждан, наличие системы отчѐтности 

перед потребителями, участие жителей в приѐмки выпол-

ненных работ, открытость сведений о сборе и расходова-

нии средств пообъектно) и эффективность экономическо-

го управления (кредиторская задолженность перед ресур-

соснабжающими организациями, уровень собираемости 

платежей населения). Рейтинг формируется ежекварталь-

но в соответствии с поручением Губернатора Краснояр-

ского края, с целью реализации прав муниципального 

образования как собственника жилищного фонда по 

оценке деятельности коммунальщиков, зарегистрирован-

ных на территории города. 

Красноярск 

— На официальном сайте администрации города начал 

свою работу новый онлайн-сервис «Справочник жителя 

города» 

Для информирования горожан на официальном сайте ад-

министрации города управлением информатизации и свя-

зи открыт раздел «Справочник жителя города». Раздел 

содержит следующую справочную информацию: телефо-

ны и адреса медицинских, образовательных учреждений 

города, участковых пунктов полиции, аварийно-

диспетчерских служб, мест общественного доступа к сети 

Интернет. Для удобства пользователей представленная 

справочная информация отображается на карте города. 

Реализована функция поискового запроса в соответствии 

с заданными критериями. На текущий момент справочник 

функционирует в режиме тестирования. Создание данно-

го сервиса является одним из механизмов реализации от-

крытости и доступности информации о работе муниципа-

литета. «Предлагаю красноярцам оценить возможности 

нового справочного сервиса. Мнение горожан для нас 

имеет самое большое значение и будет обязательно учте-

но», – подчеркнул руководитель управления информати-

зации и связи Андрей Карасѐв. 

Пермский край 

Пермь 

— Вопросы по внесению изменений в Устав не могут ре-

шаться на референдуме 

Депутаты Пермской городской Думы признали вопрос 

«Согласны ли Вы с внесением изменений в Устав города 

Перми, в соответствии с которыми глава города Перми 

избирается на муниципальных выборах и возглавляет ад-

министрацию города Перми?», предложенный инициа-

тивной группой для вынесения на местный референдум, 

не соответствующим действующему законодательству. В 

частности, требованиям статьи 12 ФЗ от 12.06.2002 № 67-

ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права 

на участие в референдуме граждан Российской Федера-

ции», сообщили в пресс-службе гордумы. Как отметил 

глава Перми Игорь Сапко, городской парламент действо-
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вал исключительно в правовой плоскости. Был сделан 

юридический анализ поступивших документов с привле-

чением специалистов Пермского государственного на-

ционального исследовательского университета, сотруд-

ников Управления экспертизы и аналитики аппарата Ду-

мы. В результате был сделан вывод, что предлагаемый к 

вынесению на местный референдум вопрос неоднозначен, 

поскольку фактически содержит в себе несколько само-

стоятельных вопросов и не исключает возможность его 

множественного толкования, что противоречит части 7 

статьи 12 67-ФЗ. Кроме того, согласно муниципальному 

закону №131-ФЗ «Об общих принципах организации ме-

стного самоуправления в Российской Федерации» поря-

док формирования органов местного самоуправления оп-

ределяется Уставом муниципального образования. При-

нятие Устава, внесение в него изменений и дополнений 

является исключительной компетенцией представитель-

ного органа местного самоуправления. Передать эти пол-

номочия кому-либо – значит нарушить закон. Любые но-

вации, связанные с Уставом муниципального образова-

ния, должны решаться только Пермской городской Думой 

как единственным представительным органом местного 

самоуправления г. Перми. На пленарном заседании си-

туацию прокомментировала представитель городской 

прокуратуры Анна Бабкина, которая подтвердила пози-

цию экспертов и отметила, что предложенный вопрос не 

может быть вынесен на референдум. Председатель гориз-

биркома Игорь Алаев со своей стороны также указал на 

то, что формулировка вопроса не соответствует законода-

тельству. «Те, кто готовил вопрос для референдума, эле-

ментарно не оставили депутатам выбора. Подчеркну – 

Дума не отменила референдум, депутаты просто не имели 

права его назначить – и не сделали этого, потому что в 

противном случае нарушили бы закон», – резюмировал 

И.Сапко. 

— Муниципальный дорожный контроль наказывает все 

больше автомобилистов, паркующихся на газонах 

Управление внешнего благоустройства и сотрудники рай-

онных администраций продолжают работу, направленную 

на выявление нарушителей благоустройства газонов. Вы-

езды с составлением протоколов на автомобилистов, ос-

тавляющих машину в неположенном месте, прошли в 

Дзержинском, Индустриальном и Мотовилихинском рай-

онах. 45 автомобилистов поплатились за парковку на га-

зонах. Фотофиксацию нарушений правил благоустройства 

газонов владельцами машин ведут управление внешнего 

благоустройства и сотрудники районных администраций. 

Информацию о незаконных парковках управление внеш-

него благоустройства получает, в том числе и от жителей 

города. Регулярно поступают звонки от населения, после 

чего контролеры выезжают на места незаконных парко-

вок. Парковка на газонах затрудняет движение пешехо-

дов, так как проезд на газон, в большинстве случаев, про-

ходит по тротуарам. «Если автомобилисты научатся кор-

ректно выбирать места для парковок, то наш город будет 

безопаснее и чище» – подчеркивают в управлении внеш-

него благоустройства. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— С 2014 года начнет действовать муниципальная про-

грамма «Сохранение и укрепление здоровья» 

Она рассчитана на три года и включает в себя такие ме-

роприятия как «Эстафета здоровья», «Город, свободный 

от курения», «Здоровое детство», а также подпрограмму 

«Кадры муниципального здравоохранения». Принятию 

программы предшествовали исследования в сфере здра-

воохранения краевой столицы. В настоящее время про-

должительность жизни хабаровчан составляет 68,4 года, 

самой высокой остается смертность от сердечно-

сосудистых заболеваний. При этом ведущих здоровый 

образ жизни оказалось не более 7,5 процента. Новый до-

кумент направлен, прежде всего, на профилактику забо-

леваний. В городе продолжатся массовые акции, уже се-

годня известные в городе – «Шаги здоровья», «Эстафета 

здоровья», «Шагаем с врачом». Массовая профилактика 

начнется и в коллективах, где будут организованы физза-

рядки во время рабочего дня. Продолжится мониторинг 

состояния здоровья горожан. Традиционными станут мас-

совые акции по отказу от курения, будут также организо-

ваны школы по этому направлению. В ходе реализации 

проекта «Здоровое детство» планируется создание эффек-

тивной системы мониторинга здоровья школьников и 

единой муниципальной информационной системы «Пас-

порт здоровья школьника». Авторы документа намерены 

добиться значительных результатов по истечении трех 

лет: увеличения числа горожан с достаточным уровнем 

физической активности с 36 до 64%; увеличение доли тех, 

кто регулярно потребляет овощи и фрукты, с 35 до 60%; 

снижение числа зависимых от никотина с 39 до 27%; уве-

личение средней продолжительности жизни до 73,3 года. 

На реализацию программы планируется потратить более 

34,5 млн руб. 

— В администрации прошла официальная встреча мэра 

Александра Соколова с делегацией Генерального консуль-

ства Республики Корея во Владивостоке 

Дальневосточная столица давно и активно сотрудничает с 

городами Республики Корея в различных сферах. Товаро-

оборот предприятий Хабаровска с корейскими компания-

ми составил только в первом полугодии 2013 года 4,8 млн 

долл. США. По импорту Южная Корея занимает 4-е ме-

сто, а по экспорту – 3-е место среди всех стран – партне-

ров Хабаровска в сфере международной торговли. На 

экспорт в Республику из краевого центра идут машины, 

оборудование, а также продукция химической промыш-

ленности. Из Кореи импортируется оборудование, транс-

портные средства, текстильные изделия и обувь. Сегодня 

в городе работает 25 предприятий с участием капитала из 

Республики Корея. Наиболее успешными примерами рос-

сийско-корейского сотрудничества можно назвать строи-

тельство нового терминала городского аэропорта и жило-

го комплекса компании «Керенг» в столице Дальнего 

Востока. С 2002 года успешно реализуется совместный 

проект в области здравоохранения в рамках побратимских 

отношений между Хабаровском и Пучоном – программа 

лечения маленьких русских пациентов. За это время в 

Южной Корее было успешно прооперировано более 40 

детей с диагнозом «порок сердца». При этом корейская 

сторона оплачивает лечение детей, их авиаперелет в обе 

стороны, пребывание их родителей в Пучоне. Кроме того, 

по договору, подписанному мэрами Хабаровска и Пучона, 

педиатры и врачи из дальневосточной столицы регулярно 

проходят стажировку в клинике «Сэчжон». Не менее важ-

ны для обеих стран и культурные мероприятия – участие 

творческих коллективов в праздниках, международные 

конкурсы, выставки детских рисунков. Действуют и про-

граммы в области молодежных обменов. По словам главы 

делегации, генерального консула Республики Корея в г. 

Владивостоке Ли Ян Гу, целью нынешнего визита стало 

проведение в Хабаровске Дней Республики Корея, в рам-
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ках которых запланированы такие мероприятия как пре-

зентация инвестиционного потенциала Республики Корея, 

фестиваль корейской кухни и цветов, презентация меди-

цинского и туристического потенциала, конкурс на зна-

ние корейского языка, открытие Дней корейского кино. 

Хабаровский градоначальник и руководитель южноко-

рейской делегации обсудили и достигнутое недавно со-

глашение между двумя странами о введении с 1 января 

2014 года безвизового режима при поездках граждан, вы-

разив уверенность, что эта мера еще больше сблизит Рос-

сию и Южную Корею и позволит активнее развивать эко-

номическое сотрудничество. 

— Итоги выполнения программы по развитию физкуль-

туры и спорта за 2011-2013 годы и планы на будущее 

обсудили на заседании коллегии при мэре 

Мероприятие началось торжественно – известным легко-

атлетам краевого центра Екатерине Коневой и Даниилу 

Цыплакову мэр Александр Соколов вручил знаки «Мас-

тер спорта международного класса». В своем докладе на-

чальник управления по физкультуре и спорту админист-

рации города Валерий Паршин отметил, что в сравнении с 

2011 годом число хабаровчан, регулярно занимающихся 

физкультурой и спортом, увеличилось почти на 38 тысяч. 

В настоящее время к здоровому образу жизни приобщены 

162,7 тысячи горожан, или 27 процентов всех жителей 

дальневосточной столицы. Конечно же, этому способст-

вовало и увеличение финансирования из городской казны 

– если в 2011 году на физкультуру и спорт было выделено 

333 млн руб, то в 2013-ом – почти 539,3 млн руб. За по-

следние два года в Хабаровске были открыты спортивный 

комплекс «Галактика», культурно-спортивный комплекс 

«Арсеналец», городской центр развития баскетбола, залы 

бокса, введена в строй первая очередь стадиона для спор-

тивных игр на улице Воровского и другие объекты. Плюс 

к этому, было построено несколько бассейнов и фитнес-

центров, что также увеличило ряды тех, кто любит спорт. 

Есть, конечно, и проблемы – так, нужны спорткомплексы 

для занятий легкой атлетикой, в особенности для тех 

спортсменов, которые участвуют в соревнованиях высо-

кого уровня, нужны бассейны, лыжная база. «Нужно так-

же строить новые спортивные сооружения, причем пред-

почтение отдавать тем видам спорта, которые востребо-

ваны у молодежи. Это скейбординг, воркаут, другие по-

пулярные виды, нужны также тренажерные площадки во 

дворах», – говорит В.Паршин. Как отметил А.Соколов, 

необходимо особое внимание уделять кадрам – важно 

закрепить в спортивных учреждениях выпускников, кото-

рые пришли работать, причем для перспективных специа-

листов предусмотреть предоставление служебного жилья. 

Одно из поручений градоначальника – разработать про-

грамму поддержки кадров в спортивной отрасли. Под-

держал мэр и инициативу жителей города, которые участ-

вовали в конкурсе на получение грантов из бюджета го-

рода, и, используя средства городской казны и ТСЖ, обо-

рудовали во дворах спортивные площадки. За три года 

грантовую поддержку получили 40 социально ориентиро-

ванных некоммерческих организаций и индивидуальных 

предпринимателей, которые представили проекты по ока-

занию физкультурно-оздоровительных услуг горожанам, 

а также по агитации и пропаганде здорового образа жиз-

ни. Обсудили на заседании коллегии и планы на будущее. 

В результате реализации мероприятий в Хабаровске к 

2016 году число занимающихся физкультурой и спортом 

должно достигнуть 29,6% от числа всех жителей краевого 

центра. 

— Состоялось первое заседание Совета при мэре по со-

действию развитию институтов гражданского общест-

ва 

Как сказал мэр города Александр Соколов, задача совета 

– объединить усилия всех органов власти, некоммерче-

ских организаций (НКО) в решении проблем краевого 

центра, содействовать участию жителей в жизни города. 

«За социально ориентированными некоммерческими ор-

ганизациями большой ресурс – особенно в формировании 

общественного мнения. В мероприятиях по развитию 

гражданского общества нужно использовать все лучшее, 

что уже наработано в других странах», – отметил градо-

начальник. В администрации города утверждена муници-

пальная программа «Содействие развитию институтов и 

инициатив гражданского общества в городе Хабаровске 

на 2014-2020 годы». Коротко с задачами программы и 

планируемыми мероприятиями членов совета ознакомил 

заместитель мэра по связям с общественностью и СМИ 

Игорь Сероштанов. В числе намеченных мероприятий – 

поддержка программ и проектов социально ориентиро-

ванных НКО в виде муниципальных грантов; проведение 

заседаний «круглого стола» и дискуссий, обсуждений и 

встреч с представителями общественности, проведение 

социологических исследований, информационная под-

держка деятельности НКО и многое другое. Большую 

поддержку некоммерческим организациям может оказать 

Хабаровский городской ресурсный центр НКО, который 

открылся в июле нынешнего года. Здесь могут прокон-

сультировать по юридическим и финансовым вопросам, 

оказать информационную поддержку и организационно-

техническую помощь. Как рассказал начальник управле-

ния общественных связей главного управления информа-

ционной политики и общественных связей губернатора и 

правительства Хабаровского края Михаил Свищев, в крае 

зарегистрировано 2300 некоммерческих организаций, ре-

ально же из них работает треть. В нынешнем году были 

проведены конкурсы на предоставление субсидий НКО. 

Из 81 проекта, которые поддержат финансово, 61 про-

грамма разработана хабаровскими НКО. В основном 

предлагаются проекты по развитию дополнительного об-

разования, творчества, спорта; благотворительной и во-

лонтерской деятельности, развитию межнациональных 

отношений и социальной адаптации людей, попавших в 

трудную жизненную ситуацию. Среди победителей кон-

курсов грантов, которые проводит администрация города, 

также немало некоммерческих организаций. Это конкур-

сы по поддержке проектов в сфере ЖКХ, в развитии 

спорта, в предоставлении социальных услуг. Как сказал 

А.Соколов, предоставление грантов среди НКО в рамках 

новой программы будет согласовываться с Советом. И, 

конечно же, поддерживаться будут наиболее активные. 

Как отметил директор муниципального центра эстетиче-

ского воспитания детей, председатель комиссии по ду-

ховно-нравственному развитию Алексей Никитин, нужно 

провести «инвентаризацию» НКО, чтобы определить, 

какие из них позитивно влияют на жизнь города. Подни-

мался и вопрос об информационном просвещении в сфере 

ЖКХ. Зачастую собственники жилья не знают ни своих 

прав, ни своих обязанностей, и абсолютно не подготовле-

ны в вопросах управления многоквартирными домами. И, 

как подчеркнул представитель саморегулируемой органи-

зации «ЖКХ-Групп» Иван Крейс, нужно обсуждение этих 

вопросов начинать еще со школьной скамьи. И такой 

опыт в Хабаровске уже есть, в нескольких школах про-

водились специальные занятия, чтобы дети понимали, с 
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чем они столкнутся, когда станут собственниками жилья. 

Прозвучали также предложения по мероприятиям в рам-

ках развития межнациональных отношений, предоставле-

нии преференций социально ориентированным НКО. Все 

предложения членов совета будут рассмотрены, чтобы 

учесть их при проведении мероприятий в будущем году. 

Воронежская область 

Воронеж 

— Александр Гусев: за отписки в ответах будем наказы-

вать деньгами 

Ремонт фасадов зданий в зоне прохождения эстафеты 

Олимпийского огня и ограничение точечной застройки в 

Воронеже стали основными темами оперативного сове-

щания в мэрии. Об оперативной обстановке в городе до-

ложил руководитель МУ «Управление по делам ГО и ЧС» 

Сергей Хомук. Он предупредил, что от синоптиков по-

ступила информация о возможности усиления ветра в 

ближайшие дни до 15 м/с. И прогнозы уже начали сбы-

ваться: только за первую половину дня понедельника в 

управление поступила информация о пяти упавших де-

ревьях. – Необходимо уточнить перечень аварийных де-

ревьев и если они вызывают опасения – убирать их, не 

дожидаясь, пока они начнут падать, – распорядился глава 

Воронежа А.Гусев. Одним из основных вопросов повест-

ки дня совещания стал капитальный ремонт фасадов и 

кровель зданий в рамках подготовки к эстафете Олимпий-

ского огня, которая пройдет в Воронеже в январе 2014 г. 

По словам руководителя управления ЖКХ Игоря Черен-

кова, за счет бюджетных средств предполагается отре-

монтировать 10 многоквартирных жилых домов. Сегодня 

на подавляющем большинстве из них работы уже завер-

шены и идет оформление документации. Кроме того, 

управами районов был заключен ряд соглашений с собст-

венниками помещений о косметическом ремонте фасадов 

и входных групп за собственный счет. Ремонтные работы 

будут также проводиться на протяжении маршрута эста-

феты. О проблеме точечной застройки на территории Во-

ронежа сообщил руководитель управления главного архи-

тектора Антон Шевелев. Он остановился на изменениях, 

готовящихся в градостроительной документации города. 

Так, в Генеральном плане развития Воронежа будут учте-

ны потребности территорий в объектах социальной и ин-

женерной инфраструктуры. Уже в городе утверждено 10 

проектов планировки для территории площадью 445 га, 

кроме того, разрабатывается еще 21 проект для площади в 

890 га, утверждение которых планируется в 2014 г. Для 

регулирования же застройки в центральной части Воро-

нежа разрабатывается отдельный проект планировки тер-

ритории площадью 580 га. Предполагается, что строи-

тельство здесь будет ограничено этажностью: до 3 этажей 

в историческом центре, до 8 – в остальных частях. Это 

позволит определить необходимые коридоры для разви-

тия улично-дорожной сети. Кроме того, в следующем го-

ду планируется разработать документацию по планировке 

14 территорий, занятых ветхим и аварийным жильем. 

Правда, в решении этого вопроса А.Гусев призвал своего 

подчиненного не торопиться. – Подготовьте всю необхо-

димую информацию и пригласите для ее обсуждения 

строителей. Нам нужно выяснить, есть ли у них интерес к 

этому предложению. А то может выйти так, что мы раз-

работаем проекты, затратим на них бюджетные деньги, а 

реализовывать их будет некому. Нужно, чтобы интересы 

совпадали, – подчеркнул А.Гусев. Последним вопросом 

повестки дня стала информация о выполнении поручений 

главы города. По словам руководителя контрольно-

аналитического управления мэрии Геннадия Боева, пять 

поручений руководителями структурных подразделений 

мэрии были исполнены не полностью. Эти сведения за-

ставили А.Гусева обратить внимание на дисциплинарную 

ответственность за такие нарушения. – Если те или иные 

руководители и исполнители будут предоставлять отпис-

ки, наказывать будем деньгами, – предупредил глава Во-

ронежа. А в течение декабря, пообещал градоначальник, 

значительная часть руководителей пройдут через проце-

дуру отчетов об исполнении порученных заданий. В кон-

це же планерного совещания А.Гусев остановился на про-

блемах, связанных с вывозом твердых бытовых отходов. – 

Главы управ должны быть в состоянии воздействовать в 

этом вопросе как на эксплуатирующие организации, так и 

на специализированные предприятия, занимающиеся вы-

возом ТБО. Если самостоятельно этого сделать не полу-

чится, обращайтесь к нам за помощью. Но мы обязаны 

взять эту ситуацию под контроль, – подчеркнул А.Гусев. 

Иркутская область 

— Муниципалитетам Приангарья все же дадут право 

самим определять систему выборов депутатов своих дум 

Депутаты Законодательного Собрания Иркутской области 

на заседании комитета по законодательству о госстрои-

тельстве области и местном самоуправлении все же реко-

мендовали принять в перовом и втором окончательном 

чтениях на сессии поправки в закон о муниципальных 

выборах, предоставляющие муниципалитетам право са-

мим определить любую избирательную систему на выбо-

рах в местные думы. За такое решение проголосовали 

трое депутатов от «Единой России», представителей 

«Гражданской платформы» и ЛДПР, которые днем ранее 

проголосовали против принятия поправок, на нынешнем 

заседании не было. Поправками региональной избира-

тельной комиссия, предлагается дать право муниципали-

тетам выбирать любую из трех систем: мажоритарную 

(выборы по одномандатным округам), пропорциональную 

(выборы по партийным спискам) и смешанную. «Я наде-

юсь, что будут правильные положительные решения в 

пользу муниципалитетов. На уровне местного самоуправ-

ления партийная составляющая неприемлема. Мой опыт 

депутатской деятельности на протяжении многих лет го-

ворит о том, что мажоритарная система – самая правиль-

ная система для работы с избирателями на этом уровне», 

– представил свои доводы председатель думы Иркутска 

Александр Ханхалаев. Ассоциация муниципальных обра-

зований также поддержала законопроект, т.к. он дает пра-

во муниципалитетам самостоятельно определять избира-

тельную систему и делает выборы более прозрачными. По 

мнению депутата ЗС Нины Чекотовой, наиболее эффек-

тивная работа с людьми ведется «глаза в глаза», когда 

избиратели сначала выбирают своего депутата, а потом с 

ним общаются. «Хотелось бы отметить, что партийная 

составляющая не уходит при принятии данного закона. 

Мажоритарная система обеспечивает принцип доступно-

сти», – сообщил председатель комитета по здравоохране-

нию и социальной защите Андрей Лабыгин. «Мы живем в 

демократическом государстве, и нашим законопроектом 

даем право муниципалитетам самим определяться, какой 

системы выборов придерживаться. Нет ущемления какой-

либо партии – большой или малой. Кроме того, сегодня 

мы не видим всех наших депутатов Госдумы, которые 

прошли по партийным спискам, они оторвались от изби-

рателей. Люди ждут своего депутата по одномандатному 
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округу, который будет представлять их интересы», – по-

дытожил председатель комитета Борис Алексеев. Избира-

тельная комиссия предлагает следующие поправки в за-

конопроект: выборы депутатов (от 15 до 19 человек) думы 

городского поселения с численностью населения 3 тыс. 

человек и более могут проводиться не только по мажори-

тарной и смешанной, но и пропорциональной системе; 

выборы депутатов думы городского округа и муници-

пального района с численностью депутатов 20 человек и 

более могут проводиться не только по смешанной или 

пропорциональной системе, но и по мажоритарной. Отме-

тим, что в законе по-прежнему остается исключительно 

мажоритарная система выборов в думы поселений (где от 

15 до 19 депутатов) численностью менее 3 тыс. человек. 

Братск 

— Глава администрации города Елена Гольцварт внесла 

на рассмотрение в Думу проект трехлетнего бюджета 

Благодаря программно-целевым методам планирования 

намечаются достаточно хорошие перспективы социально-

экономического развития Братска. В ближайшие три года 

в Братске будут строиться и детские сады, и жилье для 

переселения из ветхих и аварийных домов. Отдельные 

средства уже запланированы на ремонт дорог, как теку-

щий, так и капитальный. Всего же оценочных показателей 

плана социально-экономического развития города на сле-

дующий год- более шестидесяти. В него входят рост зара-

ботной платы у работников бюджетной сферы, планы 

развития учреждений культуры, спорта и образования. 

Охрана окружающей среды и благоустройство мест отды-

ха для горожан. Реализация этих планов зависит как от 

экономической ситуации в стране, так и от грамотного 

распоряжения бюджетом Братска. Комитет финансов в 

этом году впервые применил новый метод планирования, 

когда более 90% расходов распределены по 15 целевым 

программам. Они входят в четыре основных раздела дея-

тельности: социальная, коммунальное хозяйство и градо-

строительство, безопасность и муниципальное управле-

ние. При этом 74% расходов- это выполнение социальных 

обязательств администрации города. – Предусмотрены 

средства на ежегодное повышение заработной платы ра-

ботникам муниципальных бюджетных учреждений, в со-

ответствии с указами президента. Обеспечены текущие 

расходы на социальные, на содержание бюджетной сети, 

содержание инфраструктуры города. При этом удалось 

сформировать бюджет развития, – комментирует замести-

тель председателя комитета финансов администрации 

города Ирина Луненок. В бюджет развития включены 

переселение в новые квартиры 255 семей из ветхого и 

аварийного жилья, строительство нового детского сада в 

жилом районе Порожский, продолжение работ по ком-

плексному благоустройству дворов и внутриквартальных 

проездов. Администрацией города на следующие три года 

разработан сбалансированный и социально-направленный 

бюджет. Уровень дефицита в следующем году не должен 

превысить трех процентов. В установленные сроки, 15 

ноября, главный финансовый документ Братска внесен в 

Думу города. 

— Министерством юстиции РФ по Иркутской области 

согласованы изменения и дополнения в устав города 

Проект решения по внесению изменений и дополнений в 

Устав Братска, которые предполагают возвращение пря-

мых выборов мэра, согласован Министерством юстиции 

РФ по Иркутской области. У прокуратуры города Братска 

также нет замечаний к проекту решения. Об этом стало 

известно сегодня во время заседания постоянной депутат-

ской комиссии по местному самоуправлению. Следую-

щим шагом будет рассмотрение проекта решения на пуб-

личных слушаниях, которые планируется провести 11 

декабря в 17 часов в конференц-зале городской Думы. 

Окончательное принятие решения по этому вопросу ожи-

дается на заседании Думы в конце года. По словам мэра 

города Константина Климова, Устав может быть принят 

на заседании Думы в декабре, если за него проголосуют 

две трети от общего количества депутатов, то есть, 17 

человек. Затем, в течение тридцати дней документ будет 

проходить процедуру регистрации в Минюсте. После ре-

гистрации и официального опубликования он вступит в 

силу. Решение о проведении публичных слушаний плани-

руется принять на внеочередном заседании Думы. Кроме 

этого, во время комиссии депутаты поддержали недавно 

принятый депутатами Законодательного Собрания Иркут-

ской области в первом чтении проект областного закона 

по включению поселка Новая Стениха в границы города 

Братска. Также депутаты посчитали необходимым преду-

смотреть в бюджете средства на обустройство поселка 

Новая Стениха. 

Иркутск 

— Виктор Кондрашов: паника по поводу нехватки денег в 

бюджете-2014 надумана 

Доходная часть бюджета Иркутска в 2014 году составит 

12 млрд 358 млн руб., расходная часть – 12 млрд 965 млн 

руб., дефицит – 607 млн руб. или всего 7,7% от дохода. 

Таковы основные параметры проекта главного финансо-

вого документа города на будущий год и плановый пери-

од 2015-2016 гг. были названы на публичных слушаниях 

21 ноября 2013 года. Мэр Виктор Кондрашов отметил, 

что данный бюджет будет стабильным, и, опираясь на его 

доходную часть, власти постараются максимально сохра-

нить все социально ориентированные программы в Ир-

кутске. По словам мэра, в связи с переходом системы 

здравоохранения с муниципального на областной уровень 

в бюджете города не заложены на это средства, есть дру-

гие источники экономии. «Сокращение доходов бюджета 

Иркутска произойдет из-за снижения налоговых поступ-

лений на 1,9 млрд руб. из-за изменения бюджетного зако-

нодательства», – пояснила председатель комитета по 

бюджетной политике и финансам администрации Иркут-

ска Светлана Литвинова. – Так, – с 36 до 26,5%, сократит-

ся норма отчислений в бюджет города от налога на дохо-

ды физических лиц. Из-за отмены другого норматива, по 

которому шли отчисления от единого налога, взимаемого 

в связи с применением упрощенной системы налогообло-

жения, бюджет города не получит около 800 млн руб.». 

Темп роста неналоговых доходов города, по словам 

С.Литвиновой, снизился из-за того, что сократились объ-

емы денег, вырученных за продажу муниципального 

имущества, земли или за счет арендной платы за пользо-

вание муниципальным имуществом и, в том числе, в свя-

зи с передачей объектов в федеральную и областную соб-

ственность. «Но в целом мы работаем довольно-таки ста-

бильно, и паника по поводу того, что денег не будет хва-

тать, надумана, надо просто лучше работать, – подытожил 

мэр Иркутска. – Где-то немного будем сокращать про-

граммные расходы, где-то будем улучшать скорость рабо-

ты и оптимизировать ее. Однако все расходы на благоуст-

ройство города заложены на все три года, потому что 

убирать снег, чистить улицы и делать ремонт необходимо 

всегда». По словам В.Кондрашова, из бюджета Иркутской 

области ожидается поступление около 450 млн руб. на 
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ремонт дорог по улицам Мира и Радищева. По проекту 

регионального бюджета, Иркутску предусмотрена финан-

совая помощь в размере 4,261 млрд руб. в будущем году, 

из которых 98% – субвенции на выполнение областных 

полномочий. 

Кировская область 

Киров 

— Создается реестр социально-ориентированных орга-

низаций города 

На заседании постоянной комиссии по социальной сфере 

депутаты обсудили обращение Кировской областной ор-

ганизации инвалидов о предоставлении льготы на аренду 

помещений. По данным департамента муниципальной 

собственности, на сегодняшний день организация инва-

лидов арендует пять муниципальных помещений, аренд-

ная плата которых значительно ниже среднего. Так, сред-

ний размер арендной платы, рассчитанной по результатам 

независимой рыночной оценки, для помещений бытового 

обслуживания составляет 140 руб. за квадратный метр в 

месяц. Для одного из помещений, арендуемых обществом 

инвалидов, размер аренды составляет 45 руб., а для дру-

гого – 128 руб. за квадратный метр в месяц. Кроме того, в 

результате проверок контрольного управления админист-

рации города было установлено, что часть помещений 

фактически используется субарендаторами. Например, в 

помещении на ул. Воровского расположен стоматологи-

ческий кабинет. Город при этом недополучает средства от 

аренды муниципального имущества. «Многие организа-

ции сегодня говорят о том, что они помогают детям, аф-

ганцам и инвалидам, – отметил Павел Гуртов. – А на деле 

получается, что они зарабатывают деньги на этом статусе, 

а город несет миллионные расходы». К сожалению, это не 

единичный случай. На протяжении последнего десятиле-

тия в нашем городе общественным организациям, кото-

рые позиционировали себя как социально ориентирован-

ные, помещения сдавались в аренду на льготных услови-

ях. На сегодняшний день около тысячи квадратных мет-

ров муниципальных помещений сдано по цене ниже ры-

ночной. В ходе обсуждения было принято решение о не-

обходимости создания положения и реестра социально 

направленных организаций. Критерии отбора будут раз-

рабатываться финансистами, экономистами и специали-

стами, которые работают с организациями, и знают, вы-

полняют они социальные функции или числятся фор-

мально. Также будет определяться сумма субсидий, кото-

рые социальные организации смогут получать при усло-

вии документального подтверждения своего статуса. Гла-

ва администрации Дмитрий Драный также предложил в 

городских учреждениях создавать для таких организаций 

условия для ведения деятельности, например, для приема 

граждан. При необходимости проведения массовых меро-

приятий в этом же учреждении они смогут воспользо-

ваться правом аренды актового зала. «При этом мы не 

теряем деньги из бюджета на предоставление бесплатных 

площадей, не теряем на отоплении и содержании, – под-

черкнул Д.Драный. – Наша задача – привлечь деньги в 

городской бюджет и поддержать тех, кто действительно 

нуждается в помощи». «Субсидии должны предостав-

ляться тем некоммерческим организациям, которые за-

мещают наши, городские функции, – считает 

Р.Стародумов. – А если она сдает помещения в аренду, 

значит, она зарабатывает деньги и уже не может считать-

ся некоммерческой». По итогам обсуждения члены посто-

янной комиссии по социальной сфере приняли решение 

отложить решение вопроса о предоставлении льгот обла-

стной организации инвалидов и вернуться к нему после 

утверждения положения о социально направленных орга-

низациях. 

— Улиц с односторонним движением в городе станет 

больше 

С целью обеспечения безопасности дорожного движения 

и увеличения пропускной способности улиц центральной 

части города необходимо решать вопрос по увеличению 

улиц с односторонним движением. Такое предложение 

прозвучало на заседании городской комиссии безопасно-

сти дорожного движения. Организация одностороннего 

движения, по мнению специалистов, позволит осуществ-

лять парковку автотранспорта под углом, к краю проез-

жей части, что значительно улучшит ситуацию с парко-

вочными местами. Для этого сегодня необходимо начать 

разработку проекта организации дорожного движения. 

Ленинградская область 

— В регионе создан Фонд муниципального развития 

В городе Гатчина Ленобласти решением общего собрания 

учредителей – глав и глав администраций муниципальных 

образований – создана некоммерческая организация 

«Фонд муниципального развития Ленинградской облас-

ти». Цели новой НКО – развитие местного самоуправле-

ния, активизация участия населения в решении вопросов 

местного значения, формирование институтов граждан-

ского общества, способствующих устойчивому развитию 

территорий. При Фонде создан попечительский совет, в 

который вошли руководители 15 бизнес-структур. Пред-

седателем Совета стал генеральный директор Гатчинско-

го комбикормового завода Николай Чистяков. Выступая в 

первый раз в новом статусе, он подчеркнул, что и власть, 

и бизнес представляют население Ленинградской области, 

и новый фонд станет площадкой, где чиновники и биз-

несмены смогут совместными усилиями принимать меры 

для улучшения качества жизни граждан. Приглашенный 

на учредительное собрание в качестве почетного гостя 

глава региона Александр Дрозденко, в свою очередь, от-

метил, что создание Фонда доказывает, что для бизнес-

сообщества Ленобласти социальная ответственность биз-

неса – не пустые слова. Такая совместная работа муници-

палитетов и областных предприятий позволит эффектив-

нее решать бытовые вопросы на местах, будет способст-

вовать улучшению качества жизни людей, развитию об-

ластных городов и поселков. 

Магаданская область 

Магадан 

— В столице Украины Киеве планируется создать мага-

данское землячество 

Его появление стало возможным благодаря колымчанам-

активистам, муниципалитету и служителям церкви. Кро-

ме официального представительства, на территории Свя-

то-Троицкого Ионинского монастыря появится поклон-

ный крест в память новомучеников и исповедников мага-

данской земли, также колымчан, трудившихся здесь. Он 

будет выполнен из мрамора и станет местом сбора земля-

чества. Сейчас проект находится в разработке. Ориенти-

ровочная дата установки – весна 2014 года. – Я приехал в 

родной Магадан с миссией, – рассказал архимандрит Фи-

ларет, насельник Свято-Троицкого Ионинского монасты-

ря. – Сейчас в Киеве организовывается магаданское зем-

лячество. Мы планируем взять с колымской земли ка-
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мень, заложить его в основание креста. У него мы сможем 

помолиться Богу о живых и умерших. 

Московская область 

— Подмосковные города Котельники и Дзержинский пла-

нируют объединить 

Администрации подмосковных городов Котельники и 

Дзержинский объединят в рамках проводимой в Москов-

ской области административной реформы; решение об 

этом могут принять до конца года, новому муниципалите-

ту могут вернуть историческое название Угреш, сообщи-

ли в пресс-службе губернатора региона. Ранее губернатор 

Подмосковья Андрей Воробьев заявил, что некоторые 

муниципалитеты Подмосковья нуждаются в укрупнении 

для повышения эффективности управления и снижения 

количества дотационных сельских поселений. По его сло-

вам, есть запрос на укрупнение муниципалитетов в Мо-

жайском, Каширском, Солнечногорском, Коломенском 

районах, Люберцах и Котельниках. Обсуждение этого 

вопроса в городах и районах региона началось в ноябре. 

Полностью завершить реформу планируется в 2014-2015 

годах. «Под руководством А.Воробьева прошло рабочее 

совещание с руководящим составом областного прави-

тельства. На повестке дня обсуждалась перспектива объе-

динения двух городских округов: Котельники и Дзержин-

ский. Глава города Котельники Алексей Седзеневский и 

глава Дзержинского Алексей Плешаков доложили Анд-

рею Воробьеву о ходе подготовительных мероприятий по 

слиянию систем управления и созданию единой админи-

страции», — говорится в сообщении. Воробьев не исклю-

чил возможности присвоения новому городскому округу 

исторического названия Угреш. Это решение может быть 

принято с учетом мнения жителей, которые обращались к 

губернатору с такой инициативой. Этот вопрос решат до 

конца текущего года, отмечается в материале. «При объе-

динении будет образована новая административно-

территориальная единица с высоким потенциалом разви-

тия. Участники совещания выразили общее мнение, что в 

результате объединения Котельников и Дзержинского 

повысится эффективность работы органов местного само-

управления и будут созданы благоприятные условия для 

привлечения инвесторов», — подчеркивается в сообще-

нии. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Активные участники городского проекта «Большой 

муниципалитет» стали советниками глав районов 

Активные участники городского проекта «Большой му-

ниципалитет» стали советниками глав районов Нижнего 

Новгорода. В октябре-ноябре 2013 года при администра-

циях районов Нижнего Новгорода состоялись заседания 

Общественных советов, на которые были приглашены 

активные участники городского проекта «Большой муни-

ципалитет». Встречи были посвящены обсуждению пред-

ложений жителей по развитию районов в 2014 году. Уча-

стников проекта волновали такие вопросы, как благоуст-

ройство дворов, установка детских площадок, ликвидация 

свалок мусора, строительство велосипедных дорожек, 

освещение улиц, открытие кабинета врачей общей прак-

тики, реализация проекта «Электронный гражданин», ус-

тановка светофоров, оптимизация автобусных маршрутов 

и др. Все предложения граждан были приняты в работу. 

Кроме того, главы районов приняли решение включить в 

состав районных Общественных советов самых активных 

участников «Большого муниципалитета». Глава Нижего-

родского района Игорь Согин предложил сотрудничество 

Татьяне Чижовой, Алле Суховой и Валерию Борину. Гла-

ва Ленинского района Владимир Лазарев пригласил в со-

ветники Дмитрия Воронина. Как правило, идеи и замеча-

ния участников городского проекта «Большой муниципа-

литет» всегда касались развития города в целом, отмеча-

ется в сообщении. Теперь, когда активисты познакоми-

лись с руководителями своих районов и стали полноправ-

ными участниками районных Общественных советов, они 

будут более пристальное внимание уделять развитию тер-

риторий, на которых живут сами. «Проект продолжает 

развиваться, мы ищем новые механизмы взаимодействия 

между жителями и чиновниками. Нижегородцы охотно и 

все более активно участвуют в управлении городом. В 

декабре глава администрации Нижнего Новгорода Олег 

Кондрашов подведет итоги двухлетней работы проекта и 

вместе с активистами «Большого муниципалитета» наме-

тит планы на 2014 год», – заявил директор департамента 

общественных отношений и информации администрации 

Нижнего Новгорода Сергей Раков. 

Новосибирская область 

— Капремонт: платить придется с апреля 

Собственникам квартир в Новосибирской области при-

дется оплачивать капитальный ремонт домов уже с 1 ап-

реля 2014 года. Соответствующая программа накануне 

была утверждена региональными властями и будет дейст-

вовать до 2038 года. Размер платы составляет 7,1 руб. за 

квадратный метр. После того, как документ будет опуб-

ликован, а планируется это сделать до 23 ноября, у граж-

дан будет два месяца на выбор способа накопления 

средств – региональный оператор или специальный счет, 

открытый ТСЖ. По информации министра строительства 

и ЖКХ Дениса Вершинина, благодаря программе и соб-

ранным в перспективе средствам, капитальный ремонт 

удастся провести в 11925 домах площадью около 30 млн 

кв. м. Для сравнения: за последние 5 лет за счет всех ис-

точников финансирования ремонт был сделан в 1280 до-

мах и обошлось это в 4,8 млрд руб. Отметим, на днях об-

ластные депутаты предложили поправки в программу. 

Так среди прочего предложено уменьшить минимальный 

размер фонда капремонта с 70 до 40%. Минимальный 

размер фонда предполагает тот объем средств, после ко-

торого можно приостановить взимание платежей с собст-

венников жилья. Он устанавливается в процентном соот-

ношении от оценочной стоимости необходимого ремонта. 

По словам депутата Дмитрия Козловского, подобная мера 

будет полезна собственникам домов, сданных в строй не 

так давно, и тех, где ремонт ранее уже был произведен. 

Еще одна поправка в региональное законодательство 

предполагает учет мнений собственников квартир при 

оценке состояния зданий. Кроме того, депутаты предло-

жили ограничиться одним региональным оператором и не 

создавать второго. Постановлением правительства Ново-

сибирской области за номером 490-п полномочия регио-

нального оператора в сфере капитального ремонта пере-

даны некоммерческой организации «Фонд модернизации 

и развития жилищно-коммунального хозяйства муници-

пальных образований Новосибирской области». Ее пол-

номочия распространяются на всю территорию области, 

кроме Новосибирска, для которого планировалось созда-

ние отдельного оператора. Депутаты рассмотрят предла-

гаемые поправки сразу в двух чтениях на предстоящем 

заседании. 
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Новосибирск 

— Настоящих управдомов готовят на бесплатных кур-

сах 

Вопросам капремонта жилых домов посвящают занятия 

на специальных курсах управдомов. Обучение для них 

организуют и специалисты департамента энергетики и 

ЖКХ, и депутаты, и молодѐжные объединения. Коррес-

пондент «Новосибирских новостей» выяснил, насколько 

востребованы такие курсы. Людмила Богомолова и Лю-

бовь Алешкова пришли на курсы управдомов не ради 

«корочек», а за знаниями. «Срок работы нашего совета 

дома составляет один год. Его недавно только создали, 

законодательство тоже изменилось. Опыта работы в но-

вых условиях нет», – объясняют слушательницы курсов 

департамента энергетики и ЖКХ мэрии Новосибирска 

Л.Богомолова и Л.Алешкова. Курсы бесплатные, запи-

саться может любой собственник. Но есть условие: не 

больше двух представителей от одного дома. Преподава-

тели – практикующие специалисты, среди которых есть и 

сотрудники управляющих компаний. «У нас был очень 

опытный юрист-преподаватель, которая могла ответить 

на многие вопросы. Но остались несколько вопросов са-

мых тяжелых, которые она взяла на изучение и к сле-

дующей встрече обещала найти ответы», – отметила ор-

ганизатор курсов департамента энергетики и ЖКХ мэрии 

города Ольга Ивкина. Одна из проблемных тем – новые 

правила капитального ремонта. Региональную программу 

еще не приняли, поэтому пока на занятиях не смогут рас-

сказать, например, сколько именно нужно будет платить 

за капремонт. Однако набор слушателей продолжается, 

организаторы обещают держать в курсе последних изме-

нений. Уроки успеха от известного бизнес-тренера – это 

тоже курсы управдомов, но для самых молодых. Их про-

водят при поддержке правительства Новосибирской об-

ласти. Занятия проводятся в течение месяца, набор произ-

водится два раза в год, есть возможность стажировок в 

управляющих компаниях. А.Левашова в свои двадцать с 

небольшим ориентируется в Жилищном кодексе не хуже 

бывалого управдома. Она занялась общественным кон-

тролем. Помогает другим собственникам в спорах с 

управляющей компанией, консультирует вместе с юри-

стами. «Самое сложное, наверное, это то, что многие жи-

тели хотят что-то изменить, но не хотят что-то делать са-

ми. Приходится их наталкивать, подталкивать как-то», – 

объясняет выпускница проекта «Мой комфортный дом» 

А.Левашова. Семинары для управдомов организуют и 

депутаты. Например, в Дзержинском районе. В помощь 

горожанам там сейчас готовят специальные методички, в 

которой будут изложены последние новшества в сфере 

ЖКХ. Целую серию брошюр подготовили и в департа-

менте энергетики и ЖКХ мэрии. 

— В муниципалитете представлена программа гармони-

зации межнациональных отношений 

В Новосибирске одобрены комплексный план мероприя-

тий по гармонизации межнациональных и межконфес-

сиональных отношений и ведомственная целевая про-

грамма «Муниципальная поддержка общественных ини-

циатив и развития институтов гражданского общества» на 

2014 – 2016 годы. Мэр Владимир Городецкий провел за-

седание Консультативного совета по вопросам этнокуль-

турного развития и межнациональных отношений, на ко-

тором были приняты план и программа, разработанные 

после утверждения в апреле текущего года Концепции 

реализации национальной политики в Новосибирске. 

«Основные акценты сделаны на гармонизацию межна-

циональных отношений, этнокультурное развитие разных 

народов, проживающих в нашем городе, а также духовно-

нравственное и патриотическое воспитание детей и моло-

дежи, – отметил В.Городецкий. – Кроме того, в концеп-

ции отражены направления по противодействию экстре-

мистским проявлениям, регулированию миграционных 

процессов с точки зрения систематизации трудовых от-

ношений, адаптации приезжающих». По словам началь-

ника управления общественных связей мэрии Ольги Рах-

манчук, предусмотрена регулярная система мониторинга 

ситуации в межнациональных отношениях. «В ведомст-

венной целевой программе, которую мы принимаем па-

раллельно с планом, заложены средства на то, чтобы по-

лучать от профессионалов помощь и рекомендации, – 

отметила О.Рахманчук. – Также документ усиливает ра-

боту в школьной среде. Мы хотим, чтобы с детства ребята 

понимали, что рядом с ними живут сверстники, которые 

разговаривают на разных языках, у них другие культур-

ные традиции, чтобы они понимали и терпимо относи-

лись к своим одноклассникам». О.Рахманчук также отме-

тила, что в Новосибирске работа над концепцией шла 

практически параллельно с созданием государственной 

стратегии реализации национальной политики. Это гово-

рит о том, что в нашем городе уже давно ведется работа 

по гармонизации межэтнических и межконфессиональ-

ных отношений и накоплен большой опыт работы с диас-

порами. О взаимодействии с ними говорил и председатель 

Ассоциации национально-культурных автономий и на-

циональных организаций «Содружество» Амир Гареев. 

По его словам, лидеры национальных автономий и орга-

низаций имеют определенный авторитет среди своих зем-

ляков и их задача – помогать им адаптироваться здесь с 

учетом культуры и обычаев, принятых в России. Этому 

же должно способствовать и открытие в Новосибирске 

медресе, которое будет готовить духовных лидеров. Сей-

час эту нишу занимают те, кто подготовлен за рубежом, а 

в России их обучают только в Казани и Уфе. Мэр Ново-

сибирска В.Городецкий обратил внимание собравшихся 

на то, что сфера межэтнических отношений – очень тон-

кая и деликатная, особенно в отношении тех, кто приез-

жает в нашу страну на временную работу, важно не вы-

звать противостояния, вовремя увидеть и по возможности 

предупреждать конфликтные ситуации. В течение двух 

недель участники консультативного совета смогут вно-

сить свои предложения и поправки в документы. Резуль-

татом должно стать утверждение комплексного плана 

постановлением мэрии. 

— Снегоплавильная станция заработает в начале декаб-

ря 

На этой неделе заканчиваются строительно-монтажные 

работы стационарной снегоплавильной установки, кото-

рая позволит закрыть потребности Центрального, Желез-

нодорожного, части Дзержинского и Октябрьского рай-

онов в утилизации снега с городских дорог. На выездном 

совещании заместитель начальника департамента транс-

порта и дорожно-благоустроительного комплекса мэрии 

Новосибирска Сергей Райхман рассказал о том, что в 

ближайшие дни будут закончены все строительно-

монтажные работы, до 1 декабря планируется выполнить 

пуско-налодочные работы и 5 декабря сдать объект в экс-

плуатацию. Первый заместитель мэра Новосибирска Вла-

димир Знатков оценил готовность снегоплавильной стан-

ции на 99%. Снегоплавильная установка включает в себя 

технологический модуль с газовым оборудованием и го-

релками, снегоплавильную камеру, куда непосредственно 
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будут сбрасывать снег, и камеру для удаления песка. 

Также на объекте площадью в 1 га расположены очист-

ные сооружения и две площадки: для складирования сне-

га на переработку и для утилизированного песка. По сло-

вам специалистов, снегоплавильная станция закроет по-

требности Центрального и Железнодорожного районов, 

части Дзержинского и Октябрьского районов. Установка 

будет перерабатывать 180 кубометров снега в час, при 

двухсменной работе – более 3 тысяч кубометров снега в 

сутки. «Если рассматривать экономическую эффектив-

ность, то это дороже, чем обычный снегоотвал, но это 

большой плюс по экологии, – подчеркнул В.Знатков. – 

Во-первых, вся утилизация будет происходить через очи-

стку, только потом слив в реку. Во-вторых, весь песок, 

который высыпается на дороги города, будет использо-

ваться повторно». В планах мэрии на ближайшие 3 года – 

разработка участков еще под четыре такие станции: в Ле-

нинском, Кировском, Заельцовском и Калининском рай-

онах. «Задача состоит в том, чтобы в городе вообще не 

иметь снегоотвалов. Это очень важная экологическая за-

дача. К тому же через 5-7 лет при таких темпах застройки 

город не будет располагать земельными участками под 

снегоотвалы», – отметил первый заместитель мэра Ново-

сибирска В.Знатков. 

Омская область 

Омск 

— Вышла в свет версия системы «Мой маршрут» для 

айфонов 

Наряду с андроидной версией «Моего маршрута» начала 

работать версия системы для устройств под iOS — айфо-

нов и айпадов. Пользователи «яблочных» гаджетов уже 

успели оценить новый продукт: пока версия тестирова-

лась, еѐ скачали около 4,5 тыс. человек. «Мой маршрут» 

для айфонов снабжѐн не только прогнозным механизмом, 

позволяющим определять время прибытия транспорта на 

нужные остановки, но и содержит онлайн-карту маршру-

тов, на которой, как и в веб-версии, в режиме реального 

времени отображается движение всех единиц обществен-

ного транспорта по городу. Создание этой программы 

было инициативой разработчика, Арсения Заляева: город-

скому бюджету новый электронный продукт не стоил ни 

копейки. Арсений, имея опыт разработки программ под 

iOS, создал удобную версию «Моего маршрута», которая 

по ряду функций превосходит запущенную около полуто-

ра лет назад андроидную. Как отмечают специалисты 

Управления информационно-коммуникационных техно-

логий администрации города (УИКТ), предоставляющего 

данные для системы «Мой маршрут», новый продукт 

удобен, имеет дружественный интерфейс и, безусловно, 

будет полезен омским поклонникам Apple. К достоинст-

вам iOS-версии можно также отнести изначально преду-

смотренную экономию интернет-трафика: программа 

подгружает данные о маршрутах и остановках общест-

венного транспорта один раз при запуске, а затем в Ин-

тернет обращается только за актуальными данными про-

гноза и местоположения автобуса, троллейбуса или трам-

вая. Мобильные версии системы «Мой маршрут» для 

платформ Android и iOS помогают омичам экономить 

время, удобно передвигаясь по городу на общественном 

транспорте со смартфоном в руках. При наличии положи-

тельного отклика от пользователей УИКТ продолжит со-

вершенствование работающих систем и разработку новых 

электронных продуктов для омичей. 

— Руководители избиркомов прошли обучение 

Завершилось обучение председателей участковых избира-

тельных комиссий Омска. В Омске завершилось обучение 

председателей участковых избирательных комиссий го-

рода по программе «Правовые основы избирательного 

процесса и организации работы участковой избиратель-

ной комиссии». Занятия проводились на базе образова-

тельного центра «Перспектива» при городском департа-

менте образования. На каждом семинарском занятии уча-

ствовало не менее 25-30 председателей участковых изби-

рательных комиссий, что позволило организаторам обу-

чения дойти до каждого слушателя, обсудить с ними как 

теоретические основы избирательного законодательства, 

так и практическую их реализацию. В завершении заня-

тий все председатели участковых избирательных комис-

сий Омска успешно прошли тестирование по избиратель-

ной тематике. Во всех 16 обучающих семинарах приняли 

участие руководители Избирательной комиссии Омской 

области — председатель Алексей Нестеренко, замести-

тель председателя Юрий Яковлев, секретарь комиссии 

Александр Христолюбов. Обучение председателей участ-

ковых избирательных комиссий в Омске впервые прошло 

на таком высоком уровне. Полученными знаниями пред-

седатели участковых избирательных комиссий Омска по-

делятся с членами 441 участковых избиркомов. Как рас-

сказала председатель Омской городской избирательной 

комиссии Тамара Повеляйкина, прошедшая учеба предва-

ряет большую работу, которая предстоит в 2014-2015 го-

дах. В эти сроки обучение должны пройти более восьми 

тысяч членов участковых избирательных комиссий с пра-

вом решающего голоса и те, кто состоит в резерве избир-

комов. С 19 ноября по 19 декабря 2013 года в Омске бу-

дут проходить обучающие семинары для секретарей уча-

стковых избирательных комиссий города. 

— В муниципалитете обсудили вопросы развития тер-

риториального общественного самоуправления 

Стратегию развития территориального общественного 

самоуправления Омска на 2014-2018 годы рассмотрели 

сегодня на аппаратном совещании у мэра города. Дирек-

тор департамента общественных отношений и социальной 

политики администрации Омска Радмила Мартынова со-

общила, что в настоящее время в городе работает 76 ор-

ганов территориального общественного самоуправления, 

которые охватывают 98% города. Это более 20 тысяч че-

ловек, среди них — 3 тысячи 400 старших по домам, 11 

тысяч 400 старших по подъездам, 484 квартальных коми-

тета. «Территориальное общественное самоуправление 

сегодня является наиболее эффективной формой органи-

зации омичей, — подчеркнула Р.Мартынова, — во-

первых, потому что это объединение по территориально-

му принципу, во-вторых, потому что это помогает в раз-

витии микрорайонов и улучшении качества жизни жите-

лей. На собраниях, конференциях граждан, заседаниях 

КТОСов омичи сообща решают социально значимые во-

просы». Было отмечено, что ежегодно комитетами терри-

ториального общественного самоуправления при под-

держке администрации Омска и Омского городского Со-

вета проводится более 1100 социально значимых меро-

приятий. К примеру, в 2013 году под руководством КТО-

Сов омичи приняли активное участие в работах по благо-

устройству города и своих микрорайонов. В частности, 

сообща было проведено более 1500 субботников и сред-

ников, оформлено около 16 тысяч клумб, высажено более 

10 тысяч деревьев и кустарников, благоустроено более 

1700 дворов, отремонтировано и окрашено более одной 
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тысячи малых архитектурных форм. С 2006 года в городе 

реализуются целевые программы поддержки территори-

ального общественного самоуправления. С 2014 года, по 

словам Р.Мартыновой, начнет работать новая муници-

пальная программа Омска «Социальная поддержка граж-

дан и развитие общественных отношений» на 2014 – 2018 

годы, где в подпрограмме «Поддержка некоммерческих 

организаций» содержатся мероприятия по поддержке тер-

риториального общественного самоуправления. «Одна из 

основных задач — это повышение социальной активности 

населения, — подчеркнула Р.Мартынова. — Импульса к 

проявлению социальной активности, а вместе с тем и от-

ветственности за территорию своего проживания не будет 

до тех пор, пока не придет осознание населением своей 

роли в обустройстве места жительства. При разработке 

стратегии мы привлекли более 250 экспертов, сейчас ее 

согласовывают руководители структурных подразделений 

администрации Омска». Мэр Омска Вячеслав Двораков-

ский отметил: «Переоценить роль КТОСов сложно, это 

институт, влияние которого растет. Они создают и благо-

приятные условия проживания, и объединяют жильцов, и 

курируют сферу ЖКХ, и помогают общаться омичам с 

исполнительной и законодательной властью. Сейчас мы 

делаем ставку на обучение активистов, руководителей, 

чтобы они были в курсе меняющегося законодательства». 

Как прозвучало на аппаратном совещании, на сегодня 25 

руководителей и специалистов КТОСов на базе Центра 

делового образования ОмГУ закончили курсы повышения 

квалификации «Государственное и муниципальное 

управление». Планируется, что еще 50 старших по домам, 

избранных председателями советов многоквартирных 

домов, пройдут обучение по вопросам развития само-

управления. Для дальнейшего развития территориального 

общественного самоуправления города необходимы до-

полнительные возможности коммуникаций, считает 

Р.Мартынова, — чтобы более активно обобщать и рас-

пространять положительный опыт; обсуждать проблем-

ные темы; разъяснять нововведения, в том числе законо-

дательные в сфере ЖКХ; представлять обучающие прак-

тики и практики взаимодействия КТОСов с органами вла-

сти, населения и бизнеса. В связи с этим департамент об-

щественных отношений и социальной политики админи-

страции Омска предлагает создать в Интернете сайт орга-

нов территориального общественного самоуправления 

города, предусмотреть возможность обсуждения деятель-

ности КТОСов в социальных сетях. 

Пензенская область 

— Муниципальные служащие проходят обучение по при-

влечению инвестиций 

Муниципальные служащие Пензенской области проходят 

повышение квалификации по программе «Актуальные 

вопросы инвестиционного развития муниципального об-

разования» на базе городского межмуниципального мето-

дического центра. Как сообщил разработчик программы, 

кандидат экономических наук, доцент Пензенского госу-

дарственного университета Александр Осташков, целью 

обучения является повышение уровня профессиональной 

грамотности служащих по актуальным проблемам инве-

стиционного развития современных территорий, форми-

рование практических навыков по эффективному управ-

лению процессами привлечения инвестиций в регион. «В 

рамках программы ведется подготовка руководителей и 

специалистов отделов экономического развития и под-

держки предпринимательства администраций муници-

пальных образований», — отметил собеседник агентства. 

Он подчеркнул также, что актуальность и содержатель-

ность образовательной программы отмечена дипломом 

XIII российского конкурса образовательных программ и 

методического обеспечения подготовки, переподготовки 

и повышения квалификации кадров в области муници-

пального управления, проведенного Государственным 

университетом управления, Российской муниципальной 

академией и фондом «Содействие устойчивому развитию 

территорий и местных сообществ» в сентябре 2013 года. 

«В рамках программы слушатели знакомятся с техноло-

гиями стратегирования инвестиционного развития, инст-

рументами маркетинга в управлении территориями и 

привлечении инвесторов, современным развитием инфра-

структуры поддержки инновационной деятельности, во-

просами проектного управления и внедрения инвестици-

онного стандарта. Особое внимание уделяется рассмотре-

нию содержания и механизмов реализации приоритетных 

для региона инвестиционных проектов», — сказал 

А.Осташков. Он добавил, что до конца ноября обучение 

должны пройти 28 муниципальных служащих. Сеть меж-

муниципальных методических центров, обеспечивающих 

проведение программ подготовки, а также поддержку и 

сопровождение кадров органов местного самоуправления, 

действует в Пензенской области с 2008 года. Межмуни-

ципальные методические центры функционируют в четы-

рех городах региона, обеспечивая минимальный отрыв 

муниципальных служащих от выполнения должностных 

обязанностей во время участия в программах обучения. 

Проект по созданию сети ММЦ реализуется в рамках об-

ластной программы развития муниципальных образова-

ний. 

Самарская область 

Самара 

— Дмитрий Азаров: на уровне муниципалитета должна 

быть система внутреннего контроля и контроль со сто-

роны общественности 

Глава Самары Д.Азаров рассказал об антикоррупционной 

деятельности, которую ведет администрация города. Му-

ниципалитет провел 130 внутренних проверок, и материа-

лы по некоторым из них были направлены в следственные 

органы, то есть администрация сама инициировала рас-

следование. «Давайте вспомним, как президент говорил о 

том, что во власти работают самые разные люди, и в ней, 

как в капле воды, отражаются все проблемы нашего об-

щества в целом. Самоуправление – тоже не исключение. 

Не каждый человек может пройти испытание властью, 

поэтому должна быть система внутреннего контроля», – 

уверен мэр. Кроме того, к работе по контролю деятельно-

сти администрации активно привлекается обществен-

ность. В Самаре уже действуют группы горожан, которые 

контролируют многие сферы, такие как ремонт дорог, 

благоустройство, распределение жилья. «В каждом де-

партаменте будут созданы общественные советы, за каж-

дым департаментом закреплены кураторы из числа чле-

нов городской Общественной палаты, – рассказал мэр. – 

Это серьезный заслон, польза от которого очевидна». В 

настоящее время тема противодействия коррупции доста-

точно актуальна, но ее могут использовать недоброжела-

тели, чтобы свести счеты с чиновниками. Не обошла та-

кая проблема и Самару. Но такое противодействие не 

должно становиться поводом для сворачивания деятель-

ности, которую поддерживает большинство горожан. В 

качестве одного из примеров такого давления можно при-
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вести случай, когда предприниматель заявлял на конкрет-

ного чиновника, что якобы тот вымогал у него взятку, а 

затем снес киоск, хотя строение было незаконным. Как 

пояснил Д.Азаров, этот случай сейчас расследуется, и 

выразил надежду, что вынесенное решение будет спра-

ведливым. «Есть предприниматели, которые протестуют, 

говорят – оставьте, как было. Но большинство населения 

за то, чтобы навести в этой сфере порядок, – отмечает 

глава города. – Уже были угрозы, избиения чиновников, 

сожженные машины. Но если большинство населения 

придерживается одной позиции, она должна быть реали-

зована исполнительной властью». 

Свердловская область 

— Свердловских муниципалов научат развивать туризм 

Развивать туризм научат специалистов администраций 

свердловских муниципалитетов и работников профильной 

индустрии. В эти дни на базе Уральского федерального 

университета проходят семинары. Об этом сообщили в 

управлении пресс-службы и информации регионального 

правительства. Поделиться своим опытом в Екатеринбург 

приехали заведующий кафедрой рекреационной геогра-

фии и туризма МГУ Виктор Кружалин, заместитель дека-

на географического факультета МГУ, член Национальной 

академии туризма Наталия Шабалина, директор «Турист-

ского информационного центра» Углича Юлия Воронова 

и другие эксперты. «У представителей муниципалитетов, 

ставящих перед собой задачу делать свою территорию 

привлекательной для туристов, нет возможности полу-

чить информацию из «первых уст» от экспертов феде-

рального уровня. Потому и возникла идея – пригласить 

туристических «гуру», которые смогут поделиться с 

уральцами самым передовым опытом»,- пояснила дирек-

тор центра развития туризма Эльмира Туканова. Обуче-

ние ведется за счет областного бюджета – предполагается, 

что мероприятие принесет существенные плоды, и помо-

жет муниципалам в развитии туристического потенциала 

территорий. 

— Свердловские власти гарантируют муниципалитетам 

компенсацию выпадающих доходов 

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 

заявил, что выпадающие доходы муниципалитетов регио-

на в 2014 году будут полностью компенсированы, сооб-

щает департамент информационной политики главы об-

ласти. На пленарном заседании в рамках семинара-

совещания с главами муниципальных образований регио-

на Е.Куйвашев сообщил, что в 2014 году изменения в 

бюджетном и налоговом законодательстве РФ и Сверд-

ловской области приведут к снижению доходов местных 

бюджетов на 6,5 млрд руб. «Обращаю ваше внимание, что 

выпадающие доходы муниципалитетов будут полностью 

компенсированы и практически вдвое перекрыты за счет 

дополнительных ассигнований, в том числе из областного 

бюджета», — подчеркнул губернатор. В частности, на 

финансовое обеспечение государственных гарантий реа-

лизации прав на получение общедоступного и бесплатно-

го дошкольного образования, включая расходы на оплату 

труда, приобретение учебников и учебных пособий, с 

2014 года будет направлено 8,3 млрд руб. в виде субвен-

ции из областного бюджета. Кроме того, дополнительно к 

2013 году муниципалитетам передадут 6,1 млрд руб. суб-

сидий на выравнивание бюджетной обеспеченности. Гу-

бернатор отметил, что все муниципальные образования 

области получат необходимые объемы бюджетных 

трансфертов для обеспечения жителей местами в детских 

садах. Важнейшей задачей для территорий Е.Куйвашев 

считает повышение эффективности бюджетных расходов 

и рост качества управленческой работы. Ранее сообща-

лось, что депутаты заксобрания Свердловской области 

приняли в первом чтении проект регионального бюджета 

на 2014 год с доходами — 166,5 млрд руб., расходами — 

192 млрд руб., дефицитом — 25,5 млрд руб. (13,3% от 

расходов). 

Екатеринбург 

— Администрация города запустила рекламный ролик – 

зовет на публичные слушания по бюджету 

Администрация Екатеринбурга приглашает жителей го-

рода на общественные слушания по проекту бюджета 

2014-2016 годов с помощью видеоролика, транслируемо-

го на рекламных экранах. Ролики информируют о дате и 

месте проведения публичных слушаний. Как ранее сооб-

щала пресс-служба администрации, количество записав-

шихся на обсуждение бюджета горожан уже достаточно 

велико. Вокруг бюджета Екатеринбурга на 2014 и плано-

вый период 2015 и 2016 годов идет масса споров. В сле-

дующем году городская казна рискует недополучить 7 

млрд руб., что, по словам представителей администрации, 

может серьезно сказаться на качестве жизни горожан. 

— Городу вернут исторические названия улиц 

Столице Среднего Урала планируют вернуть историче-

ские названия улиц, – сообщили в пресс-службе горадми-

нистрации. Они появятся на информационных указателях 

рядом с современными наименованиями. Стоит отметить, 

что если улица переименовывалась неоднократно, на ука-

затель будут нанесены все ее прежние названия. Кроме 

того, исторические названия улиц будут указаны на кар-

тах, размещенных в сети Интернет, в частности, на офи-

циальном портале Екатеринбурга. Указатели напомнят 

жителям города и туристам о том, что, например, про-

спект Ленина носит свое нынешнее имя только с 1919 

года, а в XVIII веке это была Большая, Першпективная 

улица, с 1845 года – Главный проспект. Одна из старей-

ших улиц Екатеринбурга – Малышева – прежде называ-

лась Покровским проспектом. В 1919 году улица была 

переименована в честь Ивана Малышева, возглавлявшего 

Екатеринбургский комитет большевиков, который поме-

щался именно на этой улице. Куйбышева – одна из круп-

ных и значимых улиц старого и современного Екатерин-

бурга – до 1935 года называлась Сибирским проспектом, 

изначально же это была дорога на Тобольск. В 1935 году 

проспект был переименован в улицу имени революционе-

ра Валериана Куйбышева. Сроки реализации проекта пока 

не установлены. Сегодня прорабатываются различные 

варианты дизайна и территориального размещения конст-

рукций с информационными указателями. А вот в вирту-

альном пространстве исторические названия улиц Екате-

ринбурга начнут появляться уже через неделю. 

Томская область 

Томск 

— Будет ли решаться проблема парковок во дворах 

На прошедшем заседании комиссии Думы города Томска 

по транспорту депутаты обсудили проблему автомобиль-

ных парковок в жилых микрорайонах города. Информа-

ция о том, каковы перспективы решения этой проблемы, 

была представлена администрацией города. По данным 

Томскстата на 1 января 2013 года в областном центре на 

тысячу человек приходится 226 собственных легковых 

автомобилей. В Генеральном плане города предусмотре-
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но, что к 2025 году уровень автомобилизации составит 

300 автомобилей на 1000 горожан. На основании этих 

данных администрацией города были внесены изменения 

в местные нормативы градостроительного проектирова-

ния. Теперь при проектировании новых жилых районов, а 

также при развитии застроенных территорий размер пар-

ковок будет определяться исходя из прогнозных показа-

телей Генплана. Соблюдение проектировщиками и за-

стройщиками указанных норм позволит, по мнению ад-

министрации города, обеспечить комфортную среду для 

проживания. Комментарий депутата Думы города Томска 

Виктора Носова: «На мой взгляд, сегодня ошибочно объ-

единяют такие понятия как стоянка для постоянного хра-

нения автомобилей и гостевая автостоянка. Перед жилым 

домом по всем регламентирующим нормам СанПиН 

должны быть только гостевые автостоянки. Это специ-

альные открытые площадки для временного размещения 

легковых автомобилей посетителями жилых зон. Во дво-

рах должны быть площадки для прогулок с детьми, спор-

тивно-игровые комплексы, клумбы, газоны и места толь-

ко для временной остановки автомобилей. А специально 

оборудованные места для хранения машин (парковка, 

автостоянка или гараж), должны находиться на расстоя-

нии не ближе 50 м от жилого дома. Ко мне на прием не-

редко обращаются жители многоквартирных домов, кото-

рые жалуются на то, что их дворы превратились в стоянку 

для машин. А сколько случаев, когда не могут подъехать 

к подъезду пожарные службы или машины скорой помо-

щи. Сегодня во дворах размещаются машины на длитель-

ное время. Автомобили могут сутками стоять у подъезда. 

Нередки случаи, когда и значительно больший период, 

измеряемый месяцами. Считаю, в строящихся микрорай-

онах нужно выделять специальные места для парковок. 

Делать это нужно цивилизованно как в других странах. 

Эта территория должна принадлежать муниципалитету, 

который, например, может передать еѐ в аренду предпри-

нимателям под организацию услуг по хранению автомо-

билей. Во всем мире предоставление автомобилистам 

места для парковок и сопутствующих этому услуг счита-

ется хорошим бизнесом. Городским властям нужно толь-

ко создать условия для развития и поддержать предпри-

нимателей». 

— С начала года в «Школе управдома» прошли обучение 

175 председателей ТСЖ 

На курсах председатели и члены советов домов смогли 

узнать ответы на интересующие вопросы, а также разо-

брать спорные ситуации со специалистами в сфере ЖКХ. 

В курс обучения вошли тематические блоки по основным 

сферам управления многоквартирными домами – эконо-

мический, юридический и технический. За время занятий 

специалисты городской администрации, а также пригла-

шенные юристы и экономисты рассказали об особенно-

стях управления зданием, взаимодействию с коммуналь-

ными предприятиями, а также новых правилах содержа-

ния имущества. Кроме того, планируется провести 4 узко-

специализированных семинара по таким актуальным те-

мам как бюджет многоквартирного дома, формирование 

платы за содержание и ремонт жилого помещения, госу-

дарственный надзор и контроль в жилищной сфере. 

Тюменская область 

— Бюджетники Тюмени и Тобольска приобретают жи-

лье на льготных условиях 

2 тыс. 219 работников бюджетной сферы Тюмени и То-

больска улучшили жилищные условия с помощью госу-

дарственной поддержки. Масштабная программа по ока-

занию дополнительных мер поддержки работникам бюд-

жетной сферы при приобретении жилья стартовала в Тю-

менской области в 2011 году. Ее участникам предостав-

ляют социальные выплаты в размере 400 тыс. руб., а при 

наличии у работников детей в возрасте до 23 лет размер 

господдержки увеличивается на 100 тыс. руб. на каждого 

ребенка. Кроме того, работники бюджетной сферы, полу-

чившие свидетельства о предоставлении социальной вы-

платы, могут воспользоваться льготным займом в размере 

до 1 млн руб. под 1% годовых со сроком погашения до 10 

лет. С начала 2013 года работникам бюджетной сферы 

представлены 622 социальные выплаты (84,9%) на сумму 

317,9 млн руб., а также 610 займов на сумму 607,7 млн 

руб. Дополнительной мерой поддержки является предос-

тавление участникам программы выплаты при рождении 

(усыновлении) ребенка в период действия договора ипо-

течного жилищного кредита или займа 200 тыс. руб. Эти 

выплаты с момента старта программы получили 36 бюд-

жетников. 

Тюмень 

— Тюменская гордума прислушивается к мнению обще-

ственности 

Участие представителей общественности в заседаниях 

постоянных комиссий Тюменской городской думы – по-

лезная практика, которая продолжится. Об этом заявил 

председатель постоянной комиссии по градостроительст-

ву и земельным отношениям Валерий Фальков. «У каж-

дого есть свое представление о путях развития областного 

центра и его районов. Поэтому, чем больше горожан бу-

дет вовлекаться в работу комиссии, тем справедливее бу-

дут ее решения», – считает депутат. По итогам выступле-

ний представителей общественности члены комиссии 

приняли конкретные решения. Одно из них, например, 

касается организации работы частных предпринимателей 

в сфере досуга летом. Кроме того, депутаты решили про-

вести круглый стол, посвященный проблемам дорожно-

транспортной инфраструктуры города, с привлечением 

тюменских ученых, работающих в этой области. «Это 

демократия. Хорошо, что есть тюменцы, которым небез-

различны проблемы города. И чем больше будет таких 

людей, тем лучше для всех нас. Чем громче жители будут 

говорить о проблемах, тем быстрее они будут решаться», 

– подчеркнул В.Фальков. 

Челябинская область 

Челябинск 

— Модернизация электротранспорта позволяет сэконо-

мить деньги и электроэнергию 

Губернатор Челябинской области Михаил Юревич посе-

тил депо «ЧелябГорЭлектроТранспорта». Глава региона 

остался доволен работой по выводу компании из много-

летнего кризиса, проделанной новым руководством, со-

общили в пресс-службе губернатора Челябинской облас-

ти. Модернизация трамвайного парка Челябинска нача-

лась в 2011 году. Сразу же появились положительные 

отзывы пассажиров: в новых трамваях комфортабельные 

салоны, тепловая завеса, световые табло, электронный 

рейсоуказатель, есть даже вай-фай. Рабочее место водите-

лей оснастили бортовым компьютером. Михаил Юревич 

высоко оценил обновленные трамваи. Отметим, из обще-

го количества 315 трамваев, 14 из них на сегодняшний 

день модернизированы. Губернатор обратил внимание на 

то, что одно новое такое транспортное средство стоит 

порядка 12-15 млн руб. А если модернизировать старый 
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вагон, то затраты составят всего около 3 млн. «14 трамва-

ев прошли полную модернизацию. В этом году появятся 

еще пять. Они практически новые: то есть были разобра-

ны до рамы, и по-новому собраны на современной систе-

ме управления, на электронной базе. Хочу отметить, что 

большинству трамваев в парке 30-40 лет, их срок службы 

при такой модернизации – практически вечен», – заметил 

глава региона. Как рассказали М.Юревичу, следом за 

трамваями последовала модернизация троллейбусного 

парка. В Челябинске в общей сложности 288 троллейбу-

сов. Уже появилась первая машина, способная двигаться 

без проводов. В течение зимы она пройдет обкатку, после 

которой, возможно, в городе запустят еще несколько та-

ких новинок. Губернатор осмотрел усовершенствованное 

транспортное средство, отметив: «В троллейбусы добав-

ляют аккумуляторы, чтобы они имели собственный ход. 

И в целом перестраивается «начинка» управления. Благо-

даря чему удается сэкономить около 30-35% электроэнер-

гии – это очень важно. В последние годы городской элек-

тротранспорт был сильно убыточным». Для максималь-

ной экономии средств руководитель предприятия «Че-

лябГЭТ» Александр Портье принял решение ремонтиро-

вать транспорт, в частности, трамваи, без использования 

заемных средств. «Восстановление мы организовали си-

лами наших сотрудников. Теперь будем тратить на ре-

монт не 3,5 млн руб., как это было раньше, а всего 3 млн 

руб. Экономия существенная», – прокомментировал 

А.Портье. В завершение визита М.Юревич посоветовал 

челябинскому депо поделиться опытом модернизации с 

другими муниципалитетами Южного Урала. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нефтеюганский район 

— Политика муниципалитета в интересах семьи и детей 

458 малышей появилось на свет в Нефтеюганском районе 

за 10 месяцев текущего года. Эту цифру озвучили сегодня 

на заседании Координационного Совета по реализации 

политики в интересах семьи и детей по вопросам демо-

графического развития муниципального образования 

Нефтеюганский район. Как показывает статистика район-

ного отдела ЗАГС, в последние годы рождается больше 

мальчиков, чем девочек. В четырех семьях родились 

двойни. Отличные показатели по количеству зарегистри-

рованных браков – 318 пар решили узаконить отношения, 

в прошлом году было на 29 пар меньше. Все чаще пары 

стремятся сохранить семью – по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года количество разводов 

уменьшилось с 209 до 185. Наблюдается положительная 

тенденция по росту численности коренных малочислен-

ных народов Севера. Если в прошлом году на межселен-

ной территории и поселениях Нефтеюганского района 

проживало 509 человек (это ханты, манси и ненцы), то на 

сегодняшний день этот показатель составляет – 515 чело-

век. Особое внимание члены Координационного Совета 

уделили такой проблеме современности, как суициды от 

управляемых причин. В профилактической работе задей-

ствованы специалисты различных сфер: образования, 

культуры, спорта, социальной защиты, здравоохранения. 

В муниципалитете реализуется специальный План меро-

приятий. Основной упор сделан на профилактическую 

работу среди подрастающего поколения. По мнению чле-

нов Координационного совета, участие в различных ме-

роприятиях, всесторонняя поддержка со стороны взрос-

лых могут оказать значительное влияние на развитие лич-

ности ребенка, дать ему ощущение собственной нужно-

сти. Как пример, в образовательных учреждениях исполь-

зуются различные направления: организация досуга и 

занятости детей, реализация программ, обучение специа-

листов, общение с родителями, проведение психологиче-

ской диагностики с детьми. Одно из новых направлений – 

взаимодействие с представителями религиозных конфес-

сий и общественных организаций. Немаловажную роль 

играют культурные и спортивные мероприятия. Благода-

ря их многочисленной вариации, каждый ребенок может 

выбрать занятие по душе. Так, например, в поселениях 

действует 30 секций по самых разным видам спорта, где 

занимается более 3 тыс. ребят. На заседании говорили об 

эффективности и такой профилактической меры как ад-

ресная помощь. В ближайшее время в поселениях будет 

распространяться печатная продукция: календари, бро-

шюры, закладки, где будет указан номер детского теле-

фона доверия. Каждый ребенок, нуждающийся в помощи, 

имея при себе этот номер, сможет позвонить и обратиться 

к специалисту. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой 

— О взаимодействии органов местного самоуправления с 

некоммерческими организациями 

В администрации города состоялась пресс-конференция 

начальника Управления по работе с молодежью и обще-

ственностью Юрия Косенко по теме «Взаимодействие 

органов местного самоуправления с некоммерческими 

организациями». В Новом Уренгое, отметил Юрий Ко-

сенко, налажено тесное и эффективное сотрудничество 

общественных объединений и организаций города, выра-

ботаны механизмы поддержки позитивной общественной 

инициативы. Сегодня в городе осуществляют деятель-

ность 108 общественных объединений, из них 56 – соци-

ально ориентированные некоммерческие организации. 

Ежегодно НКО участвуют в конкурсах на получение суб-

сидий из бюджета муниципального образования, в 2011-

2013 годах финансовая поддержка оказана 19 организаци-

ям. Свои проекты некоммерческие организации представ-

ляют и на окружные конкурсы, в 2013 году 4 организации 

стали победителями и получили гранты на дальнейшее 

развитие. В муниципальном образовании осуществляет 

деятельность Общественный Совет при Главе Админист-

рации города. Работает Консультативный совет по вопро-

сам гармонизации межэтнических отношений. Нацио-

нально-культурные автономии, общественные, религиоз-

ные организации принимают активное участие в общего-

родских мероприятиях. С 2006 года ежегодно в Новом 

Уренгое проводится Гражданский форум. Некоммерче-

ские организации презентуют на этом мероприятии свои 

проекты, поднимают проблемные вопросы и получают 

прямые ответы от представителей местной власти. 
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